
КТО ВИНОВАТ В ПРОПАЖЕ НАШИХ САМОЛЕТОВ И ВЕРТОЛЕТОВ

«Что будет с собаками? Их усы-
пят? А как же осужденные, которые 
их кормили?» — это не первое подоб-
ное обращение за последний месяц к 
правозащитникам. 

Единственный в России собачий 
приют за решеткой (расположен в 
Читинской колонии) могут закрыть, 
а животных умертвить. А все потому, 
что депутаты Забайкальского края 
одобрили законопроект, устанавли-
вающий предельный срок содержа-
ния агрессивных и невостребованных 
собак с последующим их усыплени-
ем. Именно такие псы и попадали в 

уникальный приют на базе ИК №3. Но 
через какое-то время там они стано-
вились добрыми и воспитанными, а 
вместе с ними менялись арестанты-

няньки. Прогрессивный опыт читинской 
колонии осужденные просили распро-
странить на всю страну: «Собаки помо-
гают нам почувствовать себя людьми и 
вернуться в общество». Это могло бы 
стать одной из составляющих проба-
ции, закон о которой вступил в силу с 
1 января 2024 года. Будет ли? Или же, 
наоборот, единственный тюремный 
приют теперь закроют? 

О том, как заключенные и собаки 
спасают друг друга, — в материале обо-
зревателя «МК».

Читайте 6-ю стр.
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ХАТИКО ДЛЯ РОССИЙСКОГО ЗЭКА
Осужденные просят открыть в колониях приюты для бездомных собак 

Любовь — чувство, для которого не 
существует преград. Когда-то благо-
родные рыцари совершали подвиги для 
своих дам сердца. Жены декабристов, 
бросив все, ехали в Сибирь к своим му-
жьям. Думаете, сегодня не встретить по-
добных историй? Ошибаетесь. Недавно 
мне довелось встретиться с удивитель-
ной женщиной. Она приехала в зону СВО 
с двухмесячным малышом, чтобы супруг 
смог увидеть сына. Молодая женщина 
рассказала, как решилась на поездку 
в прифронтовой район, как начался их 
любовный роман, а также о самом счаст-
ливом моменте своей жизни.
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Молодая мама отправилась в зону СВО 
с двухмесячным сыном, чтобы показать его отцу

Любовь — чу
существует пре
родные рыцари с
своих дам сердц
бросив все, ехал
жьям. Думаете, с
добных историй
мне довелось вс
ной женщиной. О
с двухмесячным
смог увидеть сы
рассказала, как
в прифронтовой

ный роман
моменте 

в приф
любовн
ливом м

Молодая мама отправилась в зону СВО 
с двухмесячным сыном, чтобы показать его отцу

«СТАНЕТ НЕВМОГОТУ, 
СНОВА ПРИЕДУ»

СОБЧАК ВО СНЕ 
И НАЯВУ 

— Сынок, что тебе снилось?
— Всякая дрянь... То ты, матушка, то 

папенька. (Д.И.Фонвизин «Недоросль»)
У Анатолия Собчака не сынок — дочка. 

Единственная. Свет в окошке. Всей либераль-
ной России. А свет в окошке должен иметь 
источник энергии. Потому что это — совсем 
не обязательно солнце. Особенно в случае с 
Ксенией Анатольевной. 

Вот канал НТВ и озаботился поискам этого 
источника, сняв несколько фильмов про Ксе-
нию. Телевизионщики напомнили зрителям о 
многом: о личной жизни — в случае с Собчак 
определим ее цензурно «проказливой», о ее 
политической позиции — скажем мягко, «не 
патриотичной», о ее гражданской принадлеж-
ности — назовем Ксению толерантно «чело-
веком мира», о ее имущественном положении 
— определим его «небедным». Но самое глав-
ное — никакого голословия: свидетельские 
показания, кадры хроники, интервью с самой 
Ксюшей. Что есть — то есть. Что выросло — то 
выросло. Дочь за отца не отвечает... 

Но Ксения Собчак все равно почему-то 
обиделась и решила подать в суд иск о защите 
чести и достоинства. Ведь чтобы решиться на 
такой иск, надо почувствовать себя оскор-
бленной, то есть обидеться. 

Приятно, конечно, осознавать, что Ксе-
ния Собчак — оппозиционно настроенная к 
российской действительности, оказывается, 
так свято верит в закон. В российское право-
судие. В защиту себя как гражданина России. 
Это очень похвально. 

Читайте 2-ю стр.
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АРМАГЕДДОН-ПОКС
Впервые в мире человек скончался 

от нового вида оспы
Первый случай смерти пациен-

та, инфицированного относительно 
новым вирусом — аляскинской оспы, 
или Alaskapox, — зарегистрирован на 
полуострове Кенай в США. Мужчина, 
заразившийся еще в прошлом году 
(предположительно, от бездомной 
кошки), был госпитализирован в 
ноябре, а в конце января 2024 года 
скончался. 

До сих пор в мире было за-
регистрировано 7 случаев ин-
фицирования а ляскапоксом. 
Насколько опасен вирус, «МК» 
рассказал известный эпидемио-
лог и инфекционист-эпидемиолог, 
профессор, академик РАН Вадим 
Покровский.
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 Эксперты назвали риски и перспективы 
электронной коммерции 

 В 2023 году объем онлайн-
продаж в России вырос почти на треть 
и достиг 6,4 трлн рублей, сообщили 
в Ассоциации компаний интернет-
торговли (АКИТ). Любопытно, что в 
лидеры по объемам онлайн-покупок 
вырвались регионы юга России, Си-
бири и Дальнего Востока, увеличив 

оборот почти вполовину и отодви-
нув традиционно более «продвину-
тые» мегаполисы — Москву и Санкт-
Петербург. Последние тенденции на 
рынке интернет-торговли и ее риски 
«МК» выяснил у экспертов. 

Читайте 4-ю стр.

НИКОЛАЙ 
ЦИСКАРИДЗЕ — 
О ТЕАТРЕ 
И  О СЕБЕ
Знаменитый танцор 
ответил 
на самые 
каверзные 
вопросы 
читателей «МК»

Читайте 7-ю стр.

Дежурная бригада: Мария УСОВА, Светлана РЕПИНА, Августин СЕВЕРИН, Юлия ГРИШИНА и др.

ЗА СМЕРТЬ ДЕВОЧКИ В БАССЕЙНЕ НАКАЗАЛИ НЕРАДИВОГО ИНСТРУКТОРА 

За гибель пятилетней 
девочки в бассейне осу-
дили инструктора фитнес-

клуба служите-
ли Фемиды из 
Видновского 
городского суда 
Подмосковья.

18 октября 
2023 года де-
вочка вместе с 
отцом и братом 
пришла попла-
вать в бассейн 
фитнес-клуба 
в Ленинском 

городском округе. Се-
мья была на середине 

бассейна, когда малышка 
устала и стала тонуть. Как 
установили следователи 
по видеокамерам, она на-
чала хватать ртом воздух, 
пыталась удержаться на 
поверхности, но через не-
которое время опустилась 
на дно. Отец решил, что 
дочь ушла в раздевалку. 
Девочку на дне увидел дру-
гой посетитель. Малышку 
вытащили из воды, стали 
проводить реанимацион-
ные мероприятия, однако 

они не помогли. 
Было возбуждено уго-

ловное дело по статье УК 
«Причинение смерти по 
неосторожности». На ска-
мье подсудимых оказалась 
дежурная инструктор бас-
сейна. Выяснилось, что де-
вочка отстегнула страхо-
вочный трос, однако о том, 
что этого делать нельзя, 
родителям никто не рас-
сказал. Также с семьей не 
проводилась инструкция 
по правилам поведения в 

бассейне. Инструктор при-
знала вину и раскаялась. 

Как сообщили «МК» в 
прокуратуре Московской 
области, суд с учетом 
представленных гособ-
винителем доказательств 
приговорил виновную к 2 
годам 6 месяцам огра-
ничения свободы. Также 
удовлетворен граждан-
ский иск потерпевших о 
компенсации морального 
вреда на сумму 2 миллио-
на рублей. 

РАБОТНИКАМ ДАЛИ ПРАВО НА МЕДИЦИНСКУЮ НЕЗАВИСИМОСТЬ
Закрепить право граж-

данина доказывать свою 
профпригодность с по-
мощью независимых 
медицинских экспертов 
решил Минздрав России. 
Право обратиться к неза-
висимым медэкспертам 
гарантировано законом 
«Об основах охраны здо-
ровья граждан в Россий-
ской Федерации», од-
нако до сих пор порядок 
проведения такого рода 
экспертиз не был регла-
ментирован.

В  р а з р а б о т а н н о м 
Минздравом документе 
указано, что эксперти-
за должна проводиться 

по заявлению гражда-
нина или его законного 
представителя в случае 
несогласия с медицин-
ским заключением о его 
пригодности или непри-
годности к выполнению 
отдельных видов работ. 
Такое заключение долж-
но быть оформлено на 
основании протокола 
врачебной комиссии, 
проводившей экспер-
тизу профпригодности 
человека по месту его 
работы. Его гражданин 
представляет независи-
мым экспертам.

Экспертиза должна 
начаться не позднее чем 

через три дня после по-
дачи заявления. Далее, 
в течение 10 суток, врачи 
знакомятся с представ-
ленными им документа-
ми, при необходимости 
назначают дополнитель-
ные исследования и 
анализы. Решение экс-
пертной комиссии оформ-
ляется протоколом.

Эксперты могут выне-
сти три вердикта: про-
фпригоден, профнепри-
годен или временно не 
пригоден. Во всех трех 
случаях специалисты 
должны указать, на чем 
основано их решение, 
а в последнем случае 

также сообщить, что нуж-
но предпринять (или чего 
следует избегать) обсле-
дованному для того, что-
бы восстановить профес-
сиональную пригодность. 
В случае назначения до-
полнительного лечения 
или дополнительных ис-
следований срок подго-
товки протокола может 
быть увеличен, но не бо-
лее чем до 30 суток.

На основании протоко-
ла готовится заключение 
в двух экземплярах. Один 
передается обследован-
ному, другой в течение 50 
лет хранится в эксперт-
ной организации.

ЮНАЯ АКТРИСА ОБВАРИЛАСЬ КИПЯТКОМ 
НА СЪЕМКАХ «ЕРАЛАША»

Прямо со съемок увезли 
на «скорой помощи» в ме-
дучреждение 9-летнюю 
актрису. Девочка спот-
кнулась о трубу отопле-
ния, которая лопнула. 

Как стало известно 
«МК», неприятный случай 
произошел в воскресенье 
в павильоне киностудии 
на улице Сергея Эйзен-
штейна, когда школьница 
собиралась на съемку вы-
пуска юмористического 
журнала «Ералаш». Она 
вдруг потеряла равно-
весие и споткнулась о 
тонкую трубу отопления, 

которая проходила вдоль 
пола. От удара пластик 
трубы не выдержал и 
лопнул. Из трубы полился 
кипяток, который попал 
на левую ногу артистки. 
Девочка выбежала из раз-
девалки и рассказала о 
произошедшем препода-
вателю. Руководство ки-
ностудии оперативно вы-
звало «скорую помощь», 
один из сотрудников 
заведения отправился 
с пострадавшей в дет-
скую поликлинику. Уже в 
травмпункте пациентка 
встретилась с матерью. 

Врачи сообщили роди-
тельнице об ожоге вто-
рой степени ноги у ее до-
чери. В госпитализации 
пациентка не нуждалась, 
однако врачи выписали 
мази и попросили прие-
хать на перевязку.

Как выяснилось поз-
же, в части здания, где 
произошло ЧП, ранее 
проводились ремонтные 
работы. Мать актрисы в 
полицию с заявлением 
обращаться не плани-
рует, но стражи порядка 
все равно организовали 
проверку. 

РОГАТЫЕ ЖИТЕЛИ «ЛОСИНОГО ОСТРОВА» 
ПОЛУЧИЛИ ПЕРВЫЕ ПАСПОРТА

Полноценными членами 
лесного сообщества стали 
в одночасье рогатые оби-
татели нацпарка «Лосиный 
Остров». У 14 из 42 лосей 
этой природной террито-
рии появились свои па-
спорта.

Как стало известно «МК», 
документы животных по 
содержанию скорее на-
поминают медицинские 
книжки. Чтобы заполнить 
их, ветеринары провели 
полное обследование ко-
пытных и по результатам 
диспансеризации описали 
общее состояние, физио-
логические функции и 
поведение каждого паци-
ента. К концу года такими 

паспортами, 
скорее всего, 
успеют обза-
вестись все 
остальные сам-
цы и самки, жи-
вущие на при-
родоохранной 
территории.

— В отличие от 
пятнистых оле-
ней, обитающих 
исключительно в подмо-
сковной части нацпарка, 
лоси встречаются на всей 
территории, — рассказал 
директор национального 
парка «Лосиный Остров» 
Рустам Якубов. — Нацпарк 
разделен МКАД на две ча-
сти, миграция животных 

невозможна. Таким обра-
зом, в «Лосином Острове» 
существуют две отдель-
но живущие популяции 
лосей, и их изучение с 
учетом растущей антро-
погенной нагрузки крайне 
важно. Ранее такие иссле-
дования в национальном 
парке не проводились.

ПЕНСИОНЕР УТОНУЛ, 
СПАСАЯ РЫБУ ОТ УДУШЬЯ

Трагедией закончилось 
10 февраля желание 68-
летнего жителя подмо-
сковной деревни Федо-
тово Орехово-Зуевского 
городского округа допол-
нительно насытить воду в 
пруду кислородом, что-
бы не задохнулась рыба. 
Мужчина провалился под 
лед и погиб.

К а к  с т а -
ло известно 
«МК», пенсио-
нер разводил 
рыбу и дер-
жал домаш-
них уток на 
пруду, распо-
ложенном на 
его земель-
ном участке. 
В прошлом 
году он углу-
бил водоем 
до шести ме-
тров. В роко-
вой день муж-

чина решил расширить 
прорубь возле работаю-
щего на середине пруда 
компрессора-аэратора, 
который обогащал воду 
кислородом. Однако он 
провалился под лед. Не-
счастный был в тулупе, ко-
торый быстро пропитался 
водой и увлек его на дно. 

ХУЛИГАНОВ, СНЯВШИХ СКАЛЬП 
С ЮНОШИ, ОТПРАВИЛИ 

В КОЛОНИЮ

Наказание для злоде-
ев, снявших скальп с 19-
летнего юноши, вынес 12 
февраля Электросталь-
ский городской суд Мо-
сковской области. Между 
тем медики до сих пор 
восстанавливают постра-
давшему кожу и волосы 
на голове.

Инцидент произошел 
10 июля 2023 года в Элек-
тростали. В тот день уро-
женец Уфы, сортировщик 
торгового склада, распи-
вал спиртное с расклад-
чиком, своим коллегой 
по работе и соседом по 
хостелу (мужчина уроже-
нец Душанбе, отец четы-
рех детей). В этот момент 
мимо них проходил стар-
шеклассник с 19-летним 
другом; он увидел мужчин 
и попросил сигарету. Те 
в ответ спросили, поче-
му у парня зеленый цвет 

волос. Возник-
ла перепалка, 
в итоге нетрез-
вые мужчины 
р е ш и л и п о -
стричь незна-
комца. Вместе 
с в о л о с а м и 
несчастному 
срезали кожу 
головы. Дли-
тельное вре-
мя он лечится 
в клинике. Сна-
чала пациенту 
пересаживали 

кожу на поврежденные 
участки головы, а в ско-
ром времени специали-
сты начнут восстанавли-
вать волосяной покров. 

Злодеи были задер-
жаны, их признали ви-
новными в причинении 
средней тяжести вреда 
здоровью, а также в ху-
лиганстве. Как сообщил 
«МК» старший помощник 
прокурора Электроста-
ли Михаил Ковалев, суд 
приговорил мужчин к 
3,5 года колонии общего 
режима. Также суд удо-
влетворил гражданские 
иски потерпевших о воз-
мещении вреда на общую 
сумму 750 тысяч рублей. 
Из них пострадавший по-
лучит 650 тысяч рублей, а 
его приятель за мораль-
ные страдания 100 тысяч 
рублей. 

БОРИСА ТОКАРЕВА ПОДВЕЛА 
НЕКАЧЕСТВЕННАЯ ЕДА?

Заслуженному арти-
сту Борису Токареву в 
срочном порядке потре-
бовалась помощь ме-
дицинских работников 
10 февраля. Из-за силь-
нейшего отравления 
76-летний актер после 
бессонной ночи упал в 
обморок у себя дома в 
Истринском городском 
округе. 

Как стало известно «МК», 
услышавшая грохот его 
супруга —  киноактриса и 
сценарист Людмила Гла-
дунко — вызвала «скорую 
помощь». Медики поста-
вили диагноз отравление 
и прописали соответ-
ствующие препараты. Со 
слов родных, Токарев мог 

отравиться некачествен-
ной едой в буфете на ра-
боте. Дело в том, что ак-
теру стало плохо вечером 
9 февраля после возвра-
щения с работы. Однако 
он не торопился звонить в 
03 — думал, что все есте-
ственным образом прой-
дет. Вскоре состояние ки-
норежиссера ухудшилось, 
усилились боли в животе, 
поэтому пришлось обра-
титься к докторам. На дан-
ный момент Токарев вос-
станавливает здоровье в 
домашних условиях.

telegram:@mk_srochno
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Борис Тока-
рев — совет-
ский и рос-
сийский 
актер театра 
и кино, кино-

режиссер. Является за-
служенным артистом 
РСФСР, заслуженным 
деятелем искусств РФ и 
п е р в ы м  в и ц е -
президентом Гильдии 
актеров кино России. В 
свое время прославился 
ролью Сани Григорьева в 
экранизации романа Ка-
верина «Два капитана».

За гибель пятилетней 
девочки в бассейне осу-

отцом и
пришла
вать в б
фитнес
в Лен

городском окру

Место 
происшествия.
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Аксана приехала в зону СВО 
с малышом, чтобы супруг 
смог увидеть сына.

Юрий и Мирон: 
первая встреча.



СОБЧАК ВО СНЕ 
И НАЯВУ 
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Немного неожиданно, но, как ока-
залось, чем черт не шутит. Осо-
бенно когда шутит с блондинкой 
в шоколаде, светской львицей, 

популярным блогером, коварным интервьюе-
ром и прочее, и прочее, как там еще в какие 
времена определяли Ксению Собчак. 

А закон, между прочим, не дремлет. Не 
далее как в тот самый день, когда Ксения огла-
сила намерения призвать Фемиду разобрать-
ся с ее обидчиками, суд уже вынес другой 
приговор. Не Собчак, но человеку, имеющему 
к ней самое прямое отношение. 7,5 года коло-
нии строгого режима получил коммерческий 
директор медиапроекта «Oсторожно Media» 
журналистки Собчак Кирилл Суханов.  Его 
признали виновным по делу о вымогатель-
стве 11 млн рублей у генерального директора 
корпорации «Ростех» Чемезова за удаление 
уже размещенной информации компромети-
рующего и дискредитирующего характера, а 
также за неразмещение такой информации 
в течение года.

Напомним, фигуранты дела были аре-
стованы в октябре 2022 года. Тогда же Ксе-
ния Собчак бежала из России. Ну не совсем 
бежала — умчалась на автомобиле. Не только 
Собчак умеет раскрывать чужую подноготную, 
глава департамента госбезопасности Литвы 
Дарюс Яунишкис тогда не без удовольствия 
заявил, что в страну въехала некая гражданка 
Израиля. Спасибо представителю бывшей 

советской республики — информация лишней 
не бывает. 

На приговор суда в адрес своего со-
трудника Ксения Собчак среагировала не по-
взрослому... В своем аккаунте в соцсети она 
оставила невнятную эмоциональную запись: 
«Нет слов. Это не просто несправедливость. 
Это гораздо больше. Я выполнила все, все до-
говоренности, чтобы было смягчение. Зачем вы 

ломаете людям жизнь? 7,5 года? За что такая 
несоразмерность? Просто отомстить?» — на-
писала Собчак. 

К этому посту хотелось бы комментариев. 
Какие были договоренности? С кем? И что по 
ее понятиям «больше, чем несправедливость?» 
Хочется тут же спросить Ксению — а в случае 
суда она тоже будет апеллировать к  догово-
ренностям? Или вот еще: если наказывать за 
вымогательство — «это ломать людям жизнь», 
то как называется ее же собственное требова-
ние наказать журналистов за то, что взяли для 
своего фильма информацию про нее из ее ак-
каунта?  Цитируя Ксению, «воровали материалы 
из ее соцсетей»? И где она, соразмерность, 
когда речь идет о вымогательстве 11 миллио-
нов рублей и о политическом и нравственном 
портрете Собчак? 

А, да, там еще фигурирует такое понятие, 
как  месть. Оно что-то означает в контексте 
судебных процессов? Или это — такое блюдо, 
которое, по мнению Собчак, имеет право го-
товить только она? Как неприкасаемая? Увы и 
ах, именно вот это понятие — неприкасаемая 
— бесконечно эфемерное. Оно может быть 
самым высоким, а может оказаться самым 
низким в кастовой иерархии... 

Но чтобы понять это, надо вырасти из не-
доросля национальной идентичности. 

Что ж вам снится, Ксения Собчак? 
Татьяна ФЕДОТКИНА.
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НЕ ТАМ СЕЛИ
Кто виноват в пропаже 
российских самолетов 
и вертолетов
В понедельник ряд СМИ сообщил 
об обысках в Росавиации. Якобы по 
недосмотру чиновников несколько 
десятков воздушных судов были 
сняты с регистрации, а потом неко-
торые из них оказались за рубежом, 
причем в недружественных странах. 
Упоминаются, в частности, самолеты 
Ил-76 и вертолеты Ми-8. «МК» попро-
сил эксперта в области гражданской 
авиации Романа Гусарова проком-
ментировать эту коллизию.

По информации, которая утекла в СМИ, 
сотрудники Росавиации могут быть причаст-
ны к тому, что самолеты и вертолеты были 
сняты с регистрации, а потом выводились 
из-под юрисдикции РФ без полного комплекта 
документов.

— Я пытаюсь разобраться в деталях про-
исшедшего, — говорит Роман Гусаров. — Но 
пока у меня вопросов больше, чем ответов. 
Вот, к примеру, СМИ написали, что обвиняются 
чиновники Росавиации. Но в том, что им при-
писывается, вообще не может быть состава 
преступления.

Якобы они виноваты в продаже самолетов 
и вертолетов за рубеж. Но Росавиация не 
владеет самолетами или вертолетами и тем 
более не торгует ими. Ими владеют какие-
то частные лица. Если какие-то воздушные 
суда оказались за пределами Российской 
Федерации, то чиновники теоретически могли 
как-то содействовать этому вывозу. Но не бо-
лее того. То есть могли стать соучастниками. 
А значит, есть какие-то главные фигуранты 
преступления. Тогда вопрос: кто они? Что это 
за лица — физические ил юридические? Вот 
это хотелось бы узнать.

— СМИ пишут, что чиновники незаконно 
сняли воздушные суда с регистрации.

— Что значит — незаконно? Чиновни-
ки не имеют права мне отказать в снятии с 
регистрации моего имущества. Аналогия 
простая — например, я перестал ездить на 
автомобиле, пришел в ГИБДД и сказал: не 
хочу я больше ездить на машине, она будет 
у меня в огороде вместо клумбы стоять. И 
все. Они берут мое заявление и снимают ее 
с учета. Как они могут мне отказать? Я не 
хочу платить транспортный налог за то, что 
теперь не является транспортным средством 
и стоит без колес.

То же самое примерно происходит с авиа-
ционной регистрацией, за которую отвеча-
ет Росавиация. Собственник просит снять с 
регистрации, и они это делают. Может быть, 
они нарушили что-то в этом процессе. Но, 
во-первых, нарушение при снятии с учета не 
является уголовным преступлением. Другое 
дело, если бы они поставили на учет воз-
душное судно с техническими проблемами. 
Тут уже есть угроза безопасности полетов, и 
это подсудное дело.

А если они сняли с учета по причине ути-
лизации или просто по запросу владельца 
— то почему нет? В чем нарушение? Тоже не 
тянет на уголовное дело.

Я могу предположить, что СМИ неточно 
изложили суть претензий. Это ведь не офи-
циальное заявление Следственного комитета 
или прокуратуры.

Но явно Росавиация не участвует в ком-
мерческих сделках по продаже воздушных 
судов. Точно так, как ГИБДД не участвует 
в продаже моего автомобиля. Ставлю я на 
учет или снимаю с учета — есть определен-
ные требования. Предъявил паспорт транс-
портного средства, техосмотр, документы 
проверили, номера сверили, машина ис-
правна — все, вот тебе номер, вешай его и 
езжай. Теперь ты становишься участникам 
дорожного движения, твое корыто становится 
транспортным средством. Примерно так же 
происходит снятие с учета. В авиации ровно 
то же самое.

Поэтому хочется все-таки разобраться 
в деталях. Может быть, кто-то из чиновников 
чему-то содействовал.

Напомню, после начала СВО был запре-
щен вывоз воздушных судов с территории 
Российской Федерации. Чтобы их вывезти в 
рамках коммерческой сделки или возврата 
лизинга, владельцам нужно получать специ-
альное разрешение.

 Росавиация не дает такие разрешения. 
Опять же теоретически чиновники Росавиации 
могли как-то содействовать вывозу этих судов 
за пределы Российской Федерации. Напри-
мер, дав разрешение на чартерный рейс. 
Вопрос в том, такой чартер был выполнен до 
снятия с регистрации или после?

Не продают чиновники у нас самолеты и 
вертолеты. Это не их имущество. Полагаю, что 
здесь все-таки речь идет в основном о техни-
ке, связанной с авиацией общего назначения, 
— небольших самолетах и вертолетах.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Директор недавно захваченного «щи-
рыми украинцами» заповедника «Киево-
Печерская лавра» Максим Остапенко пред-
ложил раскопать могилу премьер-министра 
Российской империи Петра Аркадьевича 
Столыпина (он был убит террористом в Киеве 
и похоронен там же в 1911 году) и обменять 
его останки на пленных вэсэушников или 
их тела.

Это уже что-то новое. В 2023-м, когда в 
Киеве сначала осквернили, а потом снесли 
памятник генералу Ватутину, освобождав-
шему этот город, встал вопрос и о переносе 
его останков. Но тогда ими еще не пытались 
торговать. Но формирование украинского на-
ционального сознания идет семимильными 
шагами. Поэтому предложение надо прини-
мать. У Киева скоро хватит «национальной 
гордости» просто разорить могилу, чтобы 
«ускорить очистку публичного пространства 
от маркеров коммунистического тотали-
тарного режима и российской имперской 
политики».

Только непонятно, с кем и чем после этих 
очисток Украина останется. Только за по-
следний месяц. В Киеве переименовали ули-
цу Михаила Булгакова (музей классика был 
закрыт намного раньше). Булгаков прожил 
там 13 лет. Любой европейский город гор-
дился бы этим фактом. Потому как Булгаков 
классик не советской и не русской, а мировой 

литературы. Давайте посчитаем даже не 
количество языков, на которые переведены 
его произведения, а количество стран, в 
которых по ним сняты сериалы или фильмы. 
Начинаем: Великобритания (дважды), Италия 
(целых 4 штуки), Франция, Германия, Венгрия 
(трижды), Польша, Израиль. Ладно. В экра-
низации какого произведения вашей Леси 
Украинки снимется Дэниел Рэдклифф? Не 
прокидайтесь классиками такого уровня. 

А 3 февраля раскольники из ПЦУ поста-
новили «Исключить из церковного календаря 
Православной церкви Украины день памяти 
благоверного князя Александра Новгород-
ского (Невского), в схиме Алексия, 23 ноя-
бря». А ведь Александр был великим князем 
Киевским с 1249-го по 1263 год. Что в нем 
не понравилось укропопам? Разгром псов-
рыцарей в Ледовом побоище, ответ римско-
му папе Иннокентию IV «От вас мы учения не 
примем». Но парадокс-то в том, что католи-
ки, которых вроде так обижал Александр 
Невский, благословили почитать его как и 
других древнерусских святых. А ПЦУ в день 
его поминовения теперь будет отмечаться 
память другого Александра, первоначальни-
ка обители «Неусыпных». Святой как святой, 
только вот обитель эта была основана на 
берегу Евфрата и почти 1800 лет назад.

А улицу Булгакова, кстати, переимено-
вали в улицу Вахтанга Кикабидзе. И как вы 
понимаете, не из-за «Мимино», а за ярко 
выраженную перед смертью антирусскую 
риторику. Но это не худший случай пере-
именований. Тут городская рада Полтавы 
требует переименовать улицу Гвардейскую 
в улицу имени коменданта украинской вспо-
могательной полиции, командира 31-го бата-
льона шуцманшафта СД, офицера дивизии 
СС «Галичина» Петра Дьяченко. Голосование 
на сайте рады начнется 12 февраля. Оно 
уже началось. Конечно, сейчас в Германии 
разворачивается целая акция «Иметь нацист-
ского дедушку не стыдно» в защиту их ми-
нистра иностранных дел Анналены Бербок, 
недавно узнавшей кой-какие подробности 
семейной истории. Многие немцы публично 
признаются, что их родственники тоже были 
военными преступниками. И это даже как-то 
трогательно (нет). Но называть их именами 
улицы в припадке внучатой любви они пока 
не готовы.

Зато готовы к этому их братья меньшие. 

Также они готовы перезахоронить в Киеве 
останки украинских националистов Степа-
на Бандеры, Евгения Коновальца, Симона 
Петлюры. Это и есть их история. Маленькая, 
но зато своя.

Давным-давно я путешествовал на ав-
томобиле по провинциальной Америке. За-
ехал в один городок, который поразил меня 
огромным транспарантом на въезде «Город 
динозавров». Оказалось, что там лет трид-
цать назад нашли ребро динозавра. Ничего 
удивительного. У нас в Сибири вон целыми 
скелетами находят. В городе же за находку 
ухватились. А что, страна большая, история 
короткая. На всех достопримечательностей 
не хватает. Расклеили транспаранты, по-
наставили фанерных динозавров. Туристы 
и поехали. На территории Украины тоже, 
наверное, можно найти кость динозавра. И 
выставить ее на витрине. Вот вам и нацио-
нальная история: динозавры, потом сразу 
Петлюра с Бандерой. Просто зашибись.

«ЗОЛОТОЙ 
МИЛЛИАРД» 
ПУТИНА
Рекордные просмотры 
интервью российского 
президента вызвали истерику 
на Западе
Интервью Владимира Путина аме-
риканскому журналисту Такеру 
Карлсону продолжает бить рекор-
ды. Такие просмотры не снились ни 
одному политическому деятелю в 
мире. Главред RT Маргарита Симо-
ньян подсчитала, что всего на разных 
платформах интервью посмотрели 
около миллиарда человек. Нему-
дрено, что такая сверхпопулярность 
вызвала истерику в рядах западного 
истеблишмента. Такое ощущение, 
будто все «мировое правительство» 
синхронно встало на уши. 

Западные политики и официальные СМИ 
после выхода интервью Путина Карлсону 
так бесятся, что, как говорится, аж кушать 
не могут. 

«Не смотрите интервью с Путиным!» — 
призывали ведущие CNN.

«Карлсон — полезный идиот Путина», 
— распиналась бывшая госсекретарь США 
Хиллари Клинтон. 

Экс-звезду Fox News пытались даже об-
винить в том, что его, дескать, за миллион 
долларов купил Кремль. Только вот никто 
не объяснил, а зачем Такеру это надо. Во-
первых, господин Карлсон — миллионер. Он 
унаследовал порядка 150 млн долларов, да 
еще и сам неплохо заработал. Его состояние 
оценивается в 600 млн долларов. А во-вторых, 
идти на столь высокие риски (и до, и после 
выхода интервью журналиста бомбардируют 
критикой) ради миллиона, когда у тебя уже 
есть 600? Да он богаче Джо Байдена, чье 
состояние на 2023 год оценивалось в 10 млн 
долларов. 

Кто может похвастаться сопоставимыми 
рейтингами? Из политиков — никто. Вот, к 
примеру, Джо Байден 16 октября 2023 года 
дал часовое интервью телеканалу CBS. Вроде 
и момент выбрал как нельзя лучше — вскоре 

после начала эскалации конфликта межу Из-
раилем и Палестиной. И темы выбрал острые: 
Израиль, ХАМАС, Иран, Украина (куда ж без 
нее). Даже ввернул про то, что «США — самая 
могущественная страна в мире». Итог — 1 
млн просмотров на YouTube. Ну не смог... А 
Путин смог. 

Конечно, в истории мировых видеопло-
щадок были рейтинги и покруче. Роликом-
рекордсменом на YouTube считается клип 
на детскую песню Baby Shark Dance. Она 
попала в Книгу рекордов Гиннесса, собрав 
немыслимые 10 млрд просмотров (правда, 
за пять лет) и отодвинув с первой строчки 
хит Луиса Фонси Despacito, у которого на тот 
момент было 8 млрд. 

Но даже если взять топ-10 самых по-
пулярных видео в Глобальной сети, там нет 
ни одного политического. Интервью Путина 
с Карлсоном буквально «завирусилось» и не 
думает останавливаться. 

Почему интервью вызвало у чиновников 
на Западе такую же реакцию, как цветущая 
береза у аллергика? Что за коллективный 
зуд такой? 

Политтехнолог Сергей Маркелов назвал 
причины столь острой обратной связи. Первая 
и самая банальная — политики на Западе... 
соскучились. 

— Больше двух лет никакого политиче-
ского диалога нет. А тут хотя бы попытка такой 
диалог создать. Это практически заочная 
полемика, — прокомментировал мировую 
истерию вокруг интервью эксперт.

Вторая причина — Путин правильно по-
добрал сигналы. 

— Президент правильно выбрал триггеры. 

Он говорил именно то, что попадало. Подбор 
фраз, перестановка слов местами — все было 
сделано очень точно, — пояснил Маркелов. 

Сильнее всего задел Запад тезис Пу-
тина о том, что именно он, Запад, и виноват 
в нынешнем кризисе на Украине, считает 
эксперт. И здесь тоже использован тонкий 
ход: чтобы убрать все двойные смыслы и 
недомолвки, глава государства растягивает 
ответ до 30-минутной лекции по истории. Он 
дает понять, что ситуацию не получится сжать 
до двух лет. Все гораздо сложнее и уходит в 
века. Западная аудитория об этом не знала. 
А вот политики, скорее всего, знали. Поэтому 
и разозлились. 

 В других моментах Путин, наоборот, 
максимально краток. «Кто взорвал «Северный 
поток»?» — «Вы». Президент сокращает ответ 
до масштабов черной дыры: максимальное 
сжатие, высокая плотность, малые размеры, 
— и выстреливает им в своих оппонентов. Те 
не находят ничего лучше, как в очередной раз 
твердить про «кремлевскую пропаганду». 
Ведь чтоб разбить такой тезис — нужны до-
казательства чего-то иного. А их нет. 

Ну и еще одна причина истерики запад-
ных чиновников, старая, как мир, — банальная 
зависть. 

— Ни один политик в мире не мог при-
влечь к себе столько внимания, — отметил 
Сергей Маркелов. — Удар по самолюбию — 
мощный триггер. Столь высокие просмотры 
интервью Путина, которого раньше пред-
ставляли в СМИ как самого непопулярного в 
мире лидера, неминуемо вызвали зависть и 
обрушили рейтинги западных политиков.

Татьяна АНТОНОВА.

ПРЕЗИДЕНТ СКАНДАЛ

УКРАИНА ПИШЕТ 
ИСТОРИЮ: 
ОТ ПЕТЛЮРЫ 
ДО БАНДЕРЫ

РЕПЛИКА
Вадим ПОЭГЛИ

Петр Аркадьевич Столыпин.
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Работавший на Ксению Собчак 
«медийщик» Кирилл Суханов слушает 
свой приговор — 7,5 года тюрьмы. 
Собчак на приговор не пришла.
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Такими данными подели-
лись крупнейшие рос-
сийские банки. По мнению 
экспертов, рост кешбэка де-
монстрирует восстановление 
потребительской активности, 

которая снижалась на фоне 
экономического кризиса — 
для сравнения, в 2022 году 
объем кешбэка составлял 
всего 150 млрд рублей. При 
этом самыми популярными 

статьями расходов у россиян 
остаются товары повседнев-
ного спроса — покупки в про-
дуктовых магазинах, на АЗС, 
а также в магазинах товаров 
для дома, одежды и обуви. 

Подготовила Дарья ТЮКОВАNON-STOP

Более 700 тысяч спичек понадобилось 
жителю Франции Ришару Плауду, что-
бы сложить копию Эйфелевой башни. 
Это была его детская мечта, и француз 
был убежден, что добьется мирового 
рекорда, но каково же было его разо-
чарование после отказа зафиксировать 
рекорд! Проблемой стал строительный 
материал, которого не обнаружили в об-
щих продажах, — Ришар специально по-
просил производителей спичек немного 
изменить их с учетом его потребностей. 
Поэтому Эйфелеву башню, сложенную 
из них, не смогли признать рекордом. 
Это может измениться когда-нибудь, 
если производители выпустят новую 
линейку спичек, предназначенных спе-
циально для творчества. Пользовате-
ли поддерживают Плауда в соцсетях и 
из-за общественного резонанса, из-за 
всеобщего чувства несправедливости 
представители Книги рекордов Гиннес-
са пересмотрят дело Ришара. 

Ледяной дождь 
п р е в р а щ а е т 

улицы Москвы в гладкий 
каток, и это будет продол-
жаться в течение ближай-
ших дней. При слабой 
минусовой температуре 
находящиеся на улице 
объекты покрываются 
тонкой коркой льда, за-
мерзшие капли оседают 
на одежде прохожих. Как 
сообщают специалисты-
метеорологи, в понедель-
ник температура воздуха 
в Москве повысилась до 0 
градусов. Однако во втор-
ник утром опять придет 
мороз до минус 3 граду-
сов, а в среду до минус 
10–12 градусов. Так что ле-
дяная корка останется на 
столичных улицах надолго. 
В такую погоду рекоменду-
ют быть начеку, потому что 
повышается риск травм из-
за падений. 

получили клиенты банков 
в качестве кешбэка в 2023 году.200 млрд руб.

КАДР

ЦИФРА

НУ ВЫ ДАЕТЕ!ФОТОФАКТ

ЗНАЙ НАШИХ!

РЕКОРД

В США СОБРАЛИ МОЗАИКУ 
ИЗ МАРМЕЛАДНЫХ МИШЕК

ГЛАВА СВР 
СЕРГЕЙ НАРЫШКИН ВРУЧИЛ 
НАГРАДУ ЕВЕ МЕРКАЧЕВОЙ

САМЫЕ ВЫСОКИЕ СУГРОБЫ В РОССИИ ОБНАРУЖИЛИСЬ В ПОВОЛЖЬЕ

Мармеладные мишки попали в Книгу 
рекордов Гиннесса — сотрудники одной 
из известнейших компаний по произ-
водству мармелада собрали мозаику 
из маленьких мармеладных мишек в 
одного большого мишку площадью 
целых 32,80 квадратного метра. Сейчас 
это самая большая мозаика в мире. Напом-
ним, что мармеладные мишки, созданные в 
1922 году, известны многим еще с самого 
детства. В нашей современности мы их уже 
используем не только в качестве десерта, но 
и как декор. 

Обозреватель «МК» Ева Меркачева стала 
обладательницей награды Службы 
внешней разведки за серию материалов 
о рассекреченных документах и со-
трудниках ведомства. Медаль ей вручил 
директор СВР Сергей Нарышкин. Легенды 
советской и российской разведки не раз 
становились героями публикаций «МК». 
Среди них Геворк Вартанян, Алексей Ботян, 
Ким Филби и многие другие. Большинство 
из них, увы, уже не с нами. Свои последние 
интервью они дали обозревателю газеты 
Еве Меркачевой. Благодаря ее публикаци-
ям впервые стали известны подробности 
жизни и службы начальника разведки Павла 
Фитина, врача и нелегала Леонида Линиц-
ких, участницы спецоперации по ликвидации 
одного из самых жестоких фашистов Виль-
гельма Кубе Надежды Троян, разведчика 
Виталия Короткова и т.д. Так что медаль «За 
взаимодействие» вполне заслуженно нашла 
своего героя.

Специалисты-
метеорологи сравнили 
высоту снежного покрова 
в разных городах Рос-
сии после сильнейшего 
снегопада, который имел 

место в выходные 10–11 
февраля 2024 года. Мо-
сква оказалась лишь на 15-м 
месте этого своеобразного 
рейтинга — высота сугробов 
в столице приближается к 60 

см. Самыми заснеженными 
оказались города Поволжья, 
а самые скудные сугробы 
нашлись в Твери и Ново-
сибирске — всего лишь по 
50 см.

96 см 92 см
75 см 75 см 71 см

Топ-5 самых заснеженных городов

Саранск Казань
Ульяновск

Нижний 
Новгород Самара
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Павел Гусев, Ева Меркачева 
и Сергей Нарышкин.



АРМАГЕДДОН-ПОКС
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Alaskapox, как и натуральная 
оспа, относится к семейству 
поксвирусов. Впервые его об-
наружили на Аляске еще в 2015 

году — а в 2019 году, расшифровав геном, 
дали ему название Аляскапокс. На сегодня 
известно о семи случаях заболевания, шесть 
из которых произошли в районе Фэрбенкс 
Норт Стар и один в районе полуострова Кенай. 
До последнего случая заболевание у инфи-
цированных протекало в легкой форме — в 
виде небольших повреждений на коже, кото-
рые заживают в течение нескольких недель 
или месяцев. Иногда пациентов беспокоят 
также боль в суставах или мышцах, лихорадка, 
увеличение лимфатических узлов. Скорее 
всего, вирус передается людям от мелких 
животных, красных полевок и землероек, но 
не до конца ясно, как. Промежуточным звеном 
могут быть кошки и собаки. Случаев передачи 

от человека к человеку не 
зарегистрировано. 

Как сообщает Де-
партамент здраво-
охранения Аляски, 
случай тяжелого 
течения Alaskapox, 
повлекшего за со-
бой госпитализа-
цию и смерть, был 
зафиксирован впер-
вые. Однако следует 
учесть тот факт, что это 
произошло с пожилым 
пациентом, у которого 
был ослаблен иммунитет 
вследствие онкологическо-
го заболевания. Осенью житель 
полуострова Кенай обнаружил болез-
ненную красную папулу на теле. Курс анти-
биотиков не помог — состояние ухудшалось, 
и в ноябре он оказался на стационарном ле-
чении. Во время пребывания в больнице у 
него развилась сильная сыпь в виде оспин, 

раны заживали плохо. Кро-
ме того, у него пропал 

аппетит, потом разви-
лась острая почечная 

недостаточность, по-
явились проблемы с 
дыханием. Спасти 
его не удалось.

Предполага-
ется, что заразить 
мужчину могла без-

домная кошка, ко-
торая оцарапала его 

несколько раз. И хотя 
точный путь передачи 

этой инфекции не установ-
лен, академик Вадим Покров-

ский рассказывает, что вирусы, 
родственные вирусу натуральной оспы, 

находят у многих млекопитающих, в том числе 
среди грызунов: 

— Исследователи постоянно наблюдают 
за такими случаями, чтобы вовремя обнару-
жить опасные патогены. В данной ситуации, 

скорее всего, о том, что заболевание дей-
ствительно опасное в эпидемическом плане, 
говорить не приходится. Летальный исход 
зарегистрирован у пациента с нарушенным 
иммунитетом, и нельзя говорить о том, что 
непосредственным виновником стал именно 
вирус. Однако необходимо вести постоянные 
наблюдения за Alaskapox, чем специалисты 
и занимаются.

— Есть ли другие опасные предста-
вители этой группы вирусов?

— Совсем недавно мы были свидетелями 
того, что другой возбудитель из этой груп-
пы, оспа обезьян, все-таки вызвал вспышку 
заболевания, и были смертельные случаи, 
правда, у больных с ВИЧ-инфекцией, то есть 
со сниженным иммунитетом. К сожалению, 
наши контакты с природой очень велики — мы 
вторгаемся на прежде неосвоенные террито-
рии, и на Аляске хозяйственная деятельность 
развивается активно, поэтому нужно вести 
мониторинг и принимать меры, если ситуация 
выйдет из-под контроля. Хотя, конечно, пока 
речь не идет о тотальной вакцинации.

— Вакцина от натуральной оспы по-
может против оспы аляскинской?

— Да, все вакцины от натуральной оспы 
будут эффективны. Эта вакцина в принципе не 
от человеческой, а от коровьей оспы, однако 
все ортопоксвирусы — родственные, поэтому 
иммунизация от одного из них защитит и от 
других. Хотя, кончено, этот вопрос требует 
тщательного изучения и сравнения антигенов 
возбудителей, и такая работа ведется во всех 
странах. Пока об Alaskapox известно не так 
много: было всего несколько случаев зараже-
ния, и они были не очень тяжелыми, поэтому 
на них особо не фиксировались. Но первый 
случай смерти заставил эпидемиологов на-
блюдать за ним более пристально. Конечно, 
многое зависит от иммунитета конкретно-
го человека, но бдительность необходима, 
поэтому эпидемиологические службы, в том 
числе наши, внимательно следят не только за 
этой ситуацией, но и за всеми возбудителями, 
которые могут передаваться от животных.

— Может ли появление ново-
го вируса оспы быть как-то связано с 

климатическими условиями?
— Эти возбудители связаны с определен-

ными видами животных, поэтому требуется 
наблюдать за миграцией животных — хозяев 
вирусов или их переносчиков. В связи с из-
менением климата начинается передвижение 
животных с более северных территорий, а 
некоторые, наоборот, уходят от потепления 
в более холодные регионы.

— Появление Alaskapox на Аляске мо-
жет быть как-то связано с ледниками? 

— Он, несомненно, был там давно, просто 
его не идентифицировали. Например, рань-
ше вряд ли кто-то стал бы уделять внимание 
диагностике вирусов у индейцев. Однако в 
последние годы возможности лабораторной 
службы сильно повысились, и теперь можно 
выявлять и исследовать то, что раньше было 
невозможно. Поэтому сейчас выделяют новых 
возбудителей в больших количествах. Далеко 
не все из них представляют опасность, но сле-
дить за ними нужно, чтобы свести к минимуму 
риск распространения инфекций.

Екатерина ПИЧУГИНА.

В Финляндии избран 
новый президент
Победу во втором решающем туре 
президентских выборов в Финлян-
дии 11 февраля одержал член партии 
«Национальная коалиция» Александр 
Стубб. Уже сразу после победы ново-
испеченный — 13-й по счету — лидер 
Суоми четко заявил журналистам, что 
вести политический диалог с Росси-
ей он не считает нужным. Чем еще 
известен ярый сторонник поддержки 
Украины и ядерного оружия?

Александр Стубб в воскресенье обошел 
на президентских выборах своего соперника 
от «зеленых» Пекку Хаависто, набрав 51,6% го-
лосов избирателей. Таким образом, 55-летний 
кандидат сменил Саули Ниинистё, став новым 
президентом Финляндии.

«Я чувствую себя спокойным, уравнове-
шенным, скромным, но в то же время чрезвы-
чайно счастлив и благодарен за то, что финны 
проголосовали в таком большом количестве 
и что я могу взять на себя обязанности пре-
зидента республики», — заявил Стубб газете 
Helsingin Sanomat в воскресенье.

В интервью YLE политик подчеркнул, что 
основная обязанность президента — поддер-
живать мир. Однако получается любопытно: в 
своих ответах он вполне конкретно обозначил, 
что не считает возможным вести «политический 
диалог» с президентом России Владимиром 
Путиным: «Я не вижу какого-либо общения 
с Путиным или с российским политическим 
руководством в ближайшем будущем. Конечно, 
мы все хотим найти путь к миру, но мне кажется, 
что этот путь лежит только через поле битвы. 
На данный момент нам нужно сосредоточиться 
на поддержке Украины: дать ей деньги, бое-
припасы, оружие и дорогу к членству в ЕС и 
НАТО».

Страшнее в его абсурдных заявлениях 
(а как иначе можно назвать то, когда политик 
говорит о необходимости мира, но настаивает, 
что одну из сторон конфликта надо накачивать 

оружием), что президент Финляндии отвечает 
как за внешнюю политику, так и за политику 
безопасности. Более того, в обязанности ли-
дера этого североевропейского государства 
входит и представление своего государства 
на встречах Североатлантического альянса. 
И само собой, Стубб теперь еще и главноко-
мандующий своей страны.

Если кажется, что склонны к тарабарщине 
многие европейские политики, то вот еще один 
факт из политических воззрений Александра 
Стубба: во время своей предвыборной кам-
пании Стубб заявил, что Финляндия должна 
стать активным членом НАТО и стремиться 
разместить на своей территории некоторые 
войска Североатлантического блока.

Он также объявил, что готов разрешить 
транспортировку ядерного оружия через тер-
риторию страны, но не его хранение там. В ходе 
дебатов он отметил: «Иногда ядерное оружие 
является гарантией мира».

Немного успокаивает то, что такая воз-
можность все же остается гипотетической. 
Действующий закон Финляндии запрещает 
ядерное оружие на территории страны. Пре-
зидент не может своим указом изменить этот 
пункт, все зависит от правительства. Но и здесь 
есть хитрость — партия Стубба практически 
полностью контролирует вопросы внешней 
политики страны, занимает высокие министер-
ские посты. И здесь возможно все.

Александр Стубб родился 1 апреля 1968 
года в семье финского хоккеиста Йорана Стуб-
ба, который позже возглавлял хоккейную ас-
социацию Финляндии, а еще позже возглавил 
европейский офис НХЛ. Воспитывали Кай-
Йорана Александра Стубба на двух языках: 
для отца был родным шведский, а для матери 
— финский. Окончил школу, что так типично 
для многих еврочиновников, в американском 
штате Флорида.

Уже позже за собственные успехи в гольфе 
получил спортивную стипендию для посту-
пления в Фурманский университет в Южной 
Каролине. В 1994 году Стубб защитил диплом 
по истории цивилизации на французском языке 
в парижской Сорбонне, а год спустя получил 

степень магистра по вопросам европейских 
внутренних дел в Европейском колледже в 
Брюгге. Свободно владеет финским, швед-
ским, английским, немецким и французским 
языками.

В середине 90-х годов началась его по-
литическая карьера. Он был советником в 
министерстве иностранных дел Финляндии, 
потом занял должность специального иссле-
дователя в представительстве Финляндии в 
ЕС. В 2001 году стал советником президента 
Еврокомиссии Романо Проди и членом специ-
альной комиссии по разработке Европейской 
конвенции. Через время вернулся в предста-
вительство своей страны в ЕС.

В 2004 году стал депутатом Европарла-
мента, а через четыре года заскочил на пост 
министра иностранных дел Финляндии. Даль-
ше все понеслось стремительно: в 2011 году 
он уже министр по делам ЕС и внешней тор-
говли, спустя три года становится премьер-
министром Суоми. Проработал в этом каче-
стве чуть меньше года, перейдя на должность 
министра финансов. На этом месте он тоже 
пробыл чуть меньше года.

Во время своего премьерства Стубб уже 
поговаривал о присоединении своей страны 

к НАТО. С 2020 года новый президент не уча-
ствовал в политике, а был руководителем и 
преподавателем Школы транснационального 
управления Университета ЕС во Флоренции.

Кстати, его перу принадлежат и некоторые 
книги по истории Евросоюза. В свое время 
политик даже вел собственный блог, где рас-
сказывал о работе в Европарламенте и мини-
стерстве иностранных дел.

Несмотря на то, что Стубб женат (его су-
пруга англичанка Сюзанне Иннес-Стубб) и 
имеет двоих детей (дочь Эмилия 2001 года 
рождения и сын Оливер-Йохан 2004 года рож-
дения), в 2010 году выступил официальным 
покровителем гей-прайда в Хельсинки.

Стубб — заядлый спортсмен-любитель и 
чемпион по триатлону. Хотя однажды он заявил, 
что ограничит занятия спортом, когда станет 
13-м президентом Финляндии.

Александр Стубб официально вступит в 
должность президента 1 марта. Его назначение 
вряд ли что-то изменит в отношениях с Росси-
ей как с соседним государством. Он неодно-
кратно акцентировал свое желание укрепить 
трансатлантические отношения и регулярно 
подчеркивал свою жесткую позицию.

Полина КОНОПЛЯНКО.

А вы говорите, что новых «Мастера и 
Маргариту» не надо было снимать! Да Бул-
гаков нынче актуален как никогда. Некоторые 
российские руководители так и вообще вос-
производят его почти дословно.

Так, губернатор Калининградской обла-
сти накануне заговорил цитатами из встречи 
Воланда с Бездомным и Берлиозом у Патри-
арших прудов.

«Кант, родившийся тут, имеет почти пря-
мое отношение к глобальному хаосу, глобаль-
ному переустройству, с которым мы сейчас 
сталкиваемся. Больше того, он имеет прямое 
отношение к военному конфликту на Украи-
не», приводят слова Алиханова, сказанные на 
съезде политологов в Светлогорске.

Как там было у поэта Ивана 
Бездомного? 

«Взять бы этого Канта и года на три в 
лагеря». Именно. Именно. Там ему, Антон 
Андреевич, самое место.

Жаль, что старик Иммануил вот уже два 
столетия пребывает в местах столь отда-
ленных, что ему абсолютно индифферентна 
критика любого нашего чиновника.

Алиханов возмущен, что именно фило-
софия Канта оказала влияние на основы этики 
в западной культуре, из-за чего Запад «с 
давних времен нарушал все договоренности, 
которые были достигнуты».

Ну, как бы и до Канта человечество осо-
бо мирно не жило, что на него-то всех собак 
вешать?

Осталось понять, а что же такого сказанул 
философ в своих фундаментальных «Критике 
чистого разума», «Критике практического 
разума» и «Критике способности суждения», 
которые так не нравятся губернатору Кали-
нинградской области?

Раз господин Алиханов управляет рос-
сийским регионом, где родился и умер 
знаменитый немец (сам Антон Андреевич 
появился на свет в Абхазии), то, по идее, 
должен назубок знать основные постулаты 
его учения.

 Получается, он категорически отрицает 
«категорический императив» Канта, который 
тот считал главным моральным законом?

«Поступай так, чтобы Максима твоего 
поступка могла быть принципом всеобще-
го законодательства». Если по-простому, 
то каждый человек по жизни должен вести 
себя одинаково, как для себя, так и для 
остальных.

Нельзя рассматривать других людей как 
средство для извлечения личной выгоды. 
Нельзя нарушать законы, даже если очень 
хочется.

О том же говорит «золотой закон» нрав-
ственности, положенный в основу нашей 
цивилизации. Не делай другим того, что не хо-
чешь, чтобы сделали тебе. Кто-то считает, что 
этот принцип дало христианство, но вообще-
то скрижали Моисея о том же самом. 

«Не убий», «Не укради» — мало кто 

желает, чтобы подобное произошло с ним, 
поэтому и должен вести себя соответственно 
по отношению к обществу. 

В принципе, ничего нового Кант не со-
общил, разве что сформулировал это по-
немецки предельно практично.

Постулатов же Канта всего три: свобода 
воли, бессмертие души и существование 
Бога. По мнению философа, в них необхо-
димо верить, иначе всякий нравственный 
опыт теряет смысл.

Говоря проще и понятнее: Бога и свободу 
невозможно доказать, но надо жить и посту-
пать так, как если бы они были. 

Что же из всего этого не нравится го-
сподину Алиханову и что именно он считает 
причиной всех мировых бед?

Вообще, интересно наблюдать, как по-
следнее время стало трендом выворачивать 

наизнанку основополагающие этические и 
нравственные конструкции, которые челове-
чество отшлифовывало столетиями. Путем 
проб, ошибок, крови… И не всегда само со-
блюдало, это правда.

При этом каждый раз несоблюдение 
этих «законов по Канту» заканчивалось очень 
плохо. 

Так, ребенок, не зная, что прикасаться к 
горячему нельзя, обжигает палец и в следую-
щий раз так уже не поступает. Себя жалко.

Коллективная память более избира-
тельна и слаба. И раз за разом, обжигаясь, 
снова тянется к кипящему чайнику войн и 
раздоров…

Не утверждаю, что эти законы никогда 
не обходили. 

Та же инквизиция прекрасно казнила 
ведьм. Наверняка не желая себе такой участи. 
Кстати, в бывшем Кёнигсберге тоже. И не 
только в мрачное Средневековье. Послед-
нюю ведьму Калининграда приговорили в 
1808 году. 

Но при этом те, кто это делал, полагали, 
что действуют ровно по божеским установ-
кам, которые, наоборот, нарушают эти дья-
вольские отродья. А следовательно, судьи 
и палачи правы. 

Сейчас же предпринимаются попытки 
отказаться именно от общепринятой этики, 
нравственности и морали. Перевернуть все 
с ног на голову. И сказать, что так и должно 
быть. Все, что всегда считалось злом, вы-
ставить как добро, и наоборот. 

И я даже не говорю, что так нельзя. В 
каких-нибудь диких племенах, практикующих 
людоедство, наверняка зажарить и съесть 
соседа не преступление, а доблесть. И дети 
растут, впитывая это с молоком матери.

Но постепенно понимают: сосед, безу-
словно, вкусный, но такой же вкусный в глазах 
соседа можешь быть и ты сам.

И вот уже ближних соседей не едят, а 

едят только из других племен. Но если они 
сильнее, то с ними лучше тоже договориться. 
Во избежание, так сказать, печальных по-
следствий для себя.

В общем, примерно так человеческая 
мораль и создавалась и работает. Чисто 
практически.

Правда, кто верит в Бога, тот может по-
лагать, что люди не сами дошли до этого 
ради собственной выгоды и инстинкта само-
сохранения, а это был некий изначальный 
нравственный закон, данный им свыше. 

«Две вещи наполняют душу всегда новым 
и все более сильным удивлением и благо-
говением, чем чаще и продолжительнее мы 
размышляем о них, — это звездное небо надо 
мной и моральный закон во мне», — говорил 
Иммануил Кант.

Звучит как поэзия. Просто, ясно и, без-
условно, прекрасно. Если бы так говорили 
наши чиновники, то их бы слова не превра-
щались в мемы и анекдоты.

Кстати, калининградцы тоже немного 
офигели от того, что наговорил их глава. По-
тому что губернаторы приходят и уходят, а 
Кант лежит себе в Кёнигсбергском соборе, 
привлекая в город туристов, и горожане им 
очень гордятся.

«У нас раньше был мэр города, у которого 
была любимая присказка, что во всем вино-
ваты бобры. Трубу где прорвало, еще какое ЧП 
случилось — он вечно на несчастных бобров 
ответственность перекладывал. Теперь будем 
знать, что во всем, оказывается, виноват 
Кант», — усмехаются жители.

Сам Алиханов в своем ТГ-канале на вся-
кий случай комментарии закрыл. Хотя раньше 
был более открыт к общению.

А зря. Иначе бы он узнал много нового о 
регионе, которым руководит, и уж точно, как 
нам кажется, не по Канту.

Так, например, в домах старой немец-
кой довоенной постройки люди вынуждены 
платить за отсутствующее отопление в подъ-
ездах. Там попросту нет батарей. Таких домов 
здесь сотни. Комсомольская, 59, — длинный 
семиподъездный дом, который никогда не 
был подключен к центральному отоплению. 
Слишком древний потому что. Раньше он 
вообще отапливался углем.

Батареи в доме отсутствуют, но в платеж-
ках счет за общедомовое тепло в наличии.

Люди жалуются, приводят доказатель-
ства, снимают видео — нет батарей, за что и 
почему мы платим? В год на квартиру выходит 
порядка 5000 рублей. А там живут пенсионе-
ры. И деньги у них снимают с пенсии. Суди-
лись, проводили экспертизы — без толку!

Хотел бы господин губернатор сам жить в 
таком доме и платить за воздух? Наверняка нет. 
Так почему такое потребительское отношение 
к людям? И в этом тоже виноват Кант?

Между прочим, именно сегодня испол-
няется 220 лет, как философ умер и не видит 
вот это все форменное безобразие. И, может 
быть, там, наверху, действительно что-то 
такое есть типа бессмертия души, раз Кант 
решил напомнить о себе в юбилей своей 
смерти таким неожиданным образом — че-
рез губернатора Алиханова, критикующего 
«категорический императив» философа.

Вот уже несколько месяцев сами китайцы 
и изучающие их китаисты бьются над загадкой 
под названием «III пленум ЦК КПК ХХ созыва». 
Речь идет о проведении очередного, третьего 
по счету, пленума Центрального Комитета 
Компартии Китая после ее ХХ съезда в 2022 
году. Обычно пленумы проводят один раз в 
году. Обычно они, как и съезды, проходят в 
октябре, самое позднее в ноябре. Обычно 
третий пленум посвящается экономике.

Вот и в прошлом году уже в начале осени 
стали появляться слухи, «сообщения из хо-
рошо информированных источников» и даже 
предсказания повестки и решений собрания 
примерно 200 членов ЦК Компартии, объеди-
няющей почти 100 миллионов коммунистов. 
Авторы сходились во мнении, что в центре об-
суждения, а затем и единогласного одобрения, 
будут предложения близких к Си Цзиньпину 
экономистов по решению серьезных текущих 
и структурных проблем народного хозяйства. 
Затянувшаяся «нулевая терпимость к COVID-
19» в самом Китае и ухудшение ситуации на 
мировых рынках привели к разрыву многих 
производственных и торговых цепочек, сни-
жению спроса на китайские товары, росту 
экономических и социальных проблем. 

Ситуацию в экономике за счет экстрен-
ных мер стимулирования удалось взять под 
контроль и даже добиться некоторого роста 
производства и ВВП в целом (на 5,2% в 2023 
году). Но стало очевидно, что быстрого про-
движения к целям «Нового похода» добиться 
будет трудно. «Новый поход» был провозгла-
шен на ХХ съезде КПК в октябре 2022 года и 
предусматривал осуществление к 2035 году 
«социалистической модернизации». На съезде 
были одобрены выдержанные в духе раннего 
периода истории КПК установки «всеобщей 
зажиточности» и «внутренней революции». 
Совокупность этих решений была расцене-
на экспертами как выражение «глубинных 
социалистических инстинктов» Си Цзинь-
пина и желание упрочить позиции плановой 
экономики. 

В основе модели «социализма с китай-
ской спецификой» лежит сосуществование 
социалистической плановой и капиталисти-
ческой рыночной экономик, развитие которых 
регулирует правящая Компартия в долго-
срочных интересах всей нации. О равенстве 
позиций двух половин речь не идет. До начала 
пандемии рыночная экономика давала 60% 
ВВП и такую же долю налогов, а также 80% 
рабочих мест. Но именно социалистический 
сектор обеспечивает управляемость и устой-
чивость всего народного хозяйства, а в период 
пандемии и торговой войны оказался менее 
зависимым от мировых рынков.

Сразу после провозглашения в 2022 
году «Нового похода» Си Цзиньпин и другие 
высшие руководители партии отправились 
по одной из линий высокоскоростных маги-
стралей со скоростью 350 км/ч в город Яньань. 
Туда, в бедные районы провинции Шэньси, 
в свое время Мао Цзэдун привел остатки 
Красной армии, в течение года совершавшей 
стратегическое отступление под ударами 
армии правившей партии Гоминьдан. Там, в 
знаменитом «пещерном городе» Мао Цзэдун 
занимался китаизацией марксизма, созда-
вал собственные теории борьбы за власть в 
Поднебесной, проводил жестокие кампании 
чисток против реальных и мнимых соперни-
ков. За десятилетие «пещерного периода» его 
соратники, включая Си Чжунсюня, отца Си 
Цзиньпина, создавали ради прокорма ком-
мунистической элиты работоспособные мо-
дели сосуществования местных помещиков, 
зажиточных крестьян и предпринимателей с 
экономическими теориями революционеров. 
Эти модели затем были использованы при 
создании «специальных экономических зон» в 
Шэньчжэне и Чжухае, легли в основу политики 
«реформ и открытости», позже приписанной 
одному только «архитектору реформ» Дэн 
Сяопину. 

Си Цзиньпин еще на XIX съезде КПК в 
2017 году записал в решения партии лозунг 
«Твердо помнить об изначальных идеалах, 
продолжать марш вперед!». Компартия вспом-
нила об идеалах социализма после почти 
четырех десятилетий развития по матрице 
либерального капитализма под лозунгом Дэн 
Сяопина «Обогащайтесь!». Эта матрица по-
зволила обогатиться не только Поднебесной, 
ставшей второй экономикой мира. Она соз-
дала слой богачей и сверхбогачей, в который 
вошли не только предприниматели, но также 
партийные кадры, офицеры НОАК и служб 
безопасности. 

Возмущение масштабами коррупции и 
недовольство жизнью подавляющего боль-
шинства привели в 1989 году к восстанию под 
названием «события на площади Тяньань-
мэнь». Сам Дэн Сяопин, отдавший приказ 
расправиться с манифестантами и такой це-
ной предотвративший распад страны, позже 
квалифицировал этот эпизод как «проявление 
гражданской войны». На несколько лет капита-
листическая составляющая политики «реформ 
и открытости» была подморожена. Но затем 
все вернулось на круги своя. 

Придя к власти в конце 2012 года, Си 
Цзиньпин констатировал: «Или Компартия 
победит коррупцию, или коррупция победит 
Компартию». Без лишних лозунгов и длин-
ных речей он стал отодвигать свою партию 
и страну от опасной черты экономического и 

социального кризиса. Воззвав к глубинным па-
триотическим чувствам народа, он выдвинул 
долгосрочный план «великого возрождения 
китайской нации» к 2049 году. Один за дру-
гим стали проводить революционные по сути 
преобразования. Все развитие экономики 
начали переориентировать с обслуживания 
внешних рынков на удовлетворение потреб-
ностей собственного населения. Вскоре раз-
вернулась беспрецедентная в истории Под-
небесной борьба с коррупцией. От разовых 
показательных расстрелов взяточников на 
потеху толпы власти перешли к системной 
борьбе общенационального масштаба. За 
десятилетие правления Си Цзиньпина под 
следствие особой спецслужбы под названием 
«Центральная комиссия по проверке партий-
ной дисциплины» попали 1 миллион 100 тысяч 
кадровых работников разного уровня, включая 
руководителей провинций, недавних членов 
Политбюро ЦК, министров и генералов. 

Пожалуй, ярче всего «социалистические 
инстинкты» Си Цзиньпина проявились в по-
беде над нищетой. За первые десять лет его 
правления целых 100 миллионов китайцев 
поднялись выше уровня бедности, и теперь 
КНР признается ООН единственной страной, 
где больше не существует нищеты. Одно-
временно в Китае сложился и средний класс, 
численность которого сейчас оценивается в 
400–500 миллионов человек. Неофициальным 
критерием принадлежности к нему является 
ежегодный доход семьи из трех человек от 100 
до 500 тысяч юаней (1 юань — 12,78 рубля на 2 
февраля 2024 года). Еще около 600 миллионов 
человек живут трудной жизнью, зарабатывая 
примерно 1000 юаней в месяц. В то же время 
число семей с активами примерно в миллион 
долларов составляет около 8 миллионов.

Тяжким ударом по доходам населения и 
экономике в целом стала пандемия. Затянув-
шееся следование «стратегии нулевой терпи-
мости» привело к разрыву производственных 
цепочек внутри Поднебесной и торговых це-
почек с внешним миром. Однако за счет на-
копленных резервов и мер стимулирования 
ситуацию удалось удержать под контролем. 
Уже на ХХ съезде КПК Си Цзиньпин снова дал 
волю своим «социалистическим инстинктам». 
В одобренной съездом программе «Нового 
похода» стержнем стала концепция всеобщей 
зажиточности. Ее цель — удержать вышедших 
из нищеты от возвращения к уровню бедности 
и ниже, существенно расширить численность 
среднего класса за счет малооплачиваемых 
и внутренних мигрантов, а также ограничить 
доходы чрезмерно богатых.

Реализация концепции «всеобщей зажи-
точности» стартовала сразу после съезда, в 
октябре 2022 года. Были приняты меры против 
картельных сговоров финансовых и высоко-
технологичных гигантов. Чрезмерно бога-
тых разными методами убедили передавать 
миллиарды долларов в благотворительные 
фонды. Ставших претендовать на роль в по-
литике миллиардеров типа основателя Alibaba 
Джека Ма пригласили на беседу в Комиссию 
по проверке партийной дисциплины (как и 
многие другие сверхбогачи, он является чле-
ном КПК). В интересах обеспечения равных 
возможностей для детей разных социальных 
групп резко сократили число платных курсов 
по подготовке к вступительным экзаменам в 
вузы. Сразу несколько громких дел было воз-
буждено против звезд телевидения и эстрады, 
а также блогеров и стримеров, уклонявшихся 
от уплаты налогов со своих астрономических 
доходов. 

Энтузиазм борцов за справедливость 
произвел впечатление на верхушку предпри-
нимательского класса — начались отъезды за 
границу, вывод капиталов. В условиях трудно-
стей реалисты в руководстве партии решили 
притормозить наступление на капиталисти-
ческий сегмент экономики. С высоких трибун 
были произнесены слова о высокой оценке 
вклада частного капитала. Были объявлены 
меры стимулирования деловой активности как 
социалистического, так и капиталистическо-
го секторов. В результате возникла опреде-
ленная неясность в отношении приоритетов 
правящей партии. Прояснить ситуацию как 
раз и призван III пленум ЦК КПК XX созыва. 
Какому из секторов будет отдано предпо-
чтение? Продолжится ли курс на «всеобщую 
зажиточность»? Насколько важной будет внеш-
няя торговля в условиях санкций и возможной 
блокады Поднебесной?

Похоже, трудные решения обсуждают 
до сих пор, окончательного согласия пока не 
достигнуто. III пленум состоится, скорее всего, 
не раньше завершения празднования лунного 
Нового года, в середине февраля. Но и не поз-
же конца месяца, накануне ежегодных «двух 
сессий» НПКСК (аналога Общественной пала-
ты) и ВСНП (парламента). Сроки их открытия 
уже объявлены: 4 и 5 марта соответственно. 
Если до начала «двух сессий» единства мнений 
по стратегическим вопросам экономики до-
стичь не удастся, то на долгожданном пленуме 
будут приняты промежуточные решения. В то 
же время можно ожидать серьезных пере-
мен в области кадровой политики, которые 
будут одобрены пленумом и утверждены на 
сессии ВСНП. 

Уже скоро нас ждут ответы на многие 
загадки, способные повлиять не только на 
саму Поднебесную, но также на ее ближних и 
дальних соседей, на друзей и врагов. 

ТАЙНА ТРЕТЬЕГО ПЛЕНУМА
К чему приведут Китай «социалистические инстинкты» Си Цзиньпина?
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Итоги января удивили участников 
национального рынка автозаймов: 
российские банки выдали граж-
данам на покупку автомобилей 
более 130,6 млрд рублей, что 
стало историческим рекордом для 
первого месяца года. С чем свя-
зан необычный бум в автосалонах 
и куда в первом полугодии пой-
дут ставки по автоссудам, решил 
узнать «МК».

«В январе 2024 г. объем выдачи авто-
займов существенно вырос — на 35% год к 
году. В количественном выражении более 
половины автокредитов приходилось на 
рынок подержанных автомобилей, но в 
денежном объеме лидирует рынок но-
вых машин», — сообщил «МК» начальник 
управления макроэкономического анали-
за Совкомбанка Никита Кулагин. 

Непривычная активность заемщиков 
на рынке автокредитования в начале года 
несколько озадачила аналитиков. Ведь по 
традиции январь является «тихим» перио-
дом. «Часть заемщиков, планировавших 
купить машину, реализовали сделки в 
ушедшем году. Другие предпочитают при-
ступить к поискам нужного авто ближе к 
февралю, когда завершились длинные вы-
ходные и наладился привычный рабочий 

режим. Январь же 2024 года стал для сег-
мента неординарным», — отметил вице-
президент ВТБ Владимир Высоцкий.

По его оценке, в течение второго 
месяца зимы российские банки выдали 
физлицам на покупку автомобилей более 
130,6 млрд руб. Этот результат на 75% 
превысил итоги за аналогичный период 
2023 года и стал рекордным для первого 
месяца года. «Высокую активность за-
емщиков стимулировали сезонные акции 
и скидки, которые в этом году оказались 
привлекательнее, чем обычно», — пояснил 
Высоцкий.

«Банкет», который устроили после 
рождественских каникул покупатели 
автомашин в кредит, стал, по сути, про-
должением большой предновогодней 
«вечеринки». По данным «Автостата», в 
минувшем декабре россияне потратили 
на покупку новых машин рекордные 385 
млрд руб. Две трети всех денег пришлось 
на китайские марки. В целом на массовые 
модели у россиян ушло примерно в 8 раз 
больше денег, чем на премиальные.

Средняя сумма автокредита в 2023 
г. увеличилась ощутимо, на 40%, и со-
ставила 1,64 млн руб., в т.ч. 1,95 млн руб. 
(+34%) на новую машину и 1,48 млн руб. 
(+45%) — на автомобиль с пробегом. При 
этом средний чек автокредита на отече-
ственный автомобиль составил в 2023 
году, по статистике «Открытие Авто», 935 
тыс. руб., на китайский — 2,2 млн руб., на 
корейский — 2,6 млн руб., на японский — 
3,4 млн руб., на европейские бренды — 3,8 
млн руб. Средний срок автокредита вырос 

за прошлый год с 70 до 74 месяцев. Чаще 
всего автоссуды брали жители Москвы, 
Санкт-Петербурга, Краснодарского края, 
Татарии и Челябинской области. В боль-
шинстве регионов на каждый выданный 
автозайм на покупку новой машины при-
ходилось в среднем два автокредита на 
покупку авто с пробегом.

Аналитики зафиксировали еще один 
тренд — растущую популярность цифро-
вых каналов продаж. «Все больше авто-
кредитов в последнее время выдается 
банками в режиме онлайн. Этот техноло-
гичный и удобный способ кредитования 
представляется привлекательным прежде 
всего для более молодых заемщиков. Они 
также являются активными участниками 
государственных программ льготного 
автокредитования, условия которых су-
щественно привлекательнее рыночных», 
— объяснил директор по маркетингу НБКИ 
Алексей Волков.

Не секрет, что в текущих условиях 
обновление автопарка физлиц сдерживает 

высокая стоимость автомобилей. Многие 
новые машины стоят очень дорого. Не все 
россияне могут себе позволить покупку 
за собственные деньги. И тут как нельзя 
кстати пришлась поддержка государства. 
Напомним, что в конце прошлого года 
правительство решило продлить и рас-
ширить трехлетнюю программу льготного 
автокредитования (до 65 млрд руб.), что, 
по оценке Минпромторга, позволит реали-
зовать более 330 тыс. новых отечествен-
ных автомобилей, и льготного лизинга (до 
31 млрд руб.). 

«В 2024 году плановый объем финан-
сирования льготных автокредитов (17,3 
млрд руб. — «МК») позволит поддержать 
спрос покупателей как минимум на первое 
полугодие», — сообщил «МК» начальник 
управления продуктовой политики «Рос-
банк Авто» Алексей Бессонов. По его мне-
нию, основным сдерживающим фактором, 
влияющим на продажи автозаймов, яв-
ляется высокая ключевая ставка Банка 
России. 

«Ужесточение денежно-кредитной 
политики ЦБ привело к росту средне-
взвешенных ставок по автокредитам с 
14% в первой половине 2023-го до более 
чем 18% в январе 2024 г.», — отметил на-
чальник управления макроэкономического 
анализа Совкомбанка Никита Кулагин. 
Однако, с его слов, важно разделять пер-
вичные и вторичные сегменты авторынка. 
У большинства автопроизводителей суще-
ствуют субсидии для дилеров по кредитам 
на новые автомобили. С ростом «ключа» 
может увеличиться и размер субсидии, 
поэтому влияние жесткого курса ЦБ на 
стоимость кредита немного смягчается. 
Автопроизводители в таком случае жерт-
вуют частью своей маржи. «В автокредитах 
на подержанные автомобили все про-
ще. Здесь процентные ставки двигаются 
вместе с ключевой ставкой», — считает 
Кулагин. По его словам, некоторые рос-
сийские автодилеры стали предлагать 
субсидирование ставки и по таким кре-
дитам, но их масштаб пока крайне мал 
(меньше 1% от всех выдач). 

«Рост ставок по автоссудам привел 
к замедлению выдач автокредитов и в 
целом продаж автомобилей. Как резуль-
тат, на складах дистрибьюторов и дилеров 
накапливаются нереализованные маши-
ны», — отметил управляющий директор 
Экспобанка Дмитрий Маслов. В ближай-
шее время, по его мнению, это может при-
вести к снижению цен на автомобили. 
«Ситуация на рынке автокредитования 
во многом будет зависеть от решения 
ЦБ в середине февраля. Ставки пойдут 
вслед за изменением ключевой», — уве-
рен эксперт. По его прогнозу, регулятор 
начнет снижать «ключ» только во втором 
полугодии 2024 года.

Алексей Бессонов не ожидает в бли-
жайшие два    -три месяца резких послабле-
ний ЦБ и изменения ставок. В то же время 
уже сейчас на рынке автокредитования 
есть привлекательные условия от авто-
производителей, субсидирующих свои 
кредитные программы, стоимость которых 
может быть ниже ключевой ставки ЦБ. 

«В первом квартале 2024 года ставки 
с высокой вероятностью сохранятся, что 
будет несколько сдерживать темпы роста 
новых выдач», — полагает директор по 
банковским рейтингам агентства «Экс-
перт РА» Ксения Якушкина. По ее мнению, 
помимо ожидаемого снижения ключевой 
ставки на динамику рынка будет также 
влиять продолжающееся увеличение объ-
ема предложения легковых автомобилей, 
а также рост доверия населения к ранее 
неизвестным брендам.

Сергей АРТЕМОВ.

— Индекс Мосбиржи на прошлой неделе 
вплотную подходил к уровню сопротивле-
ния в 3300 пунктов. Позитива инвесторам 
добавляли ожидания прекращения цикла 
ужесточения денежно-кредитной политики 
со стороны Банка России. Слабый рубль 
также позитивно сказывался на настроениях 
инвесторов в акции экспортеров.

На этой неделе мы ожидаем довольно 
спокойной динамики по индексу Мосбир-
жи, рынок ждет решения Банка России. 
Мы полагаем, что регулятор оставит раз-
мер ключевой ставки на текущем уровне 
(16%). Недельная инфляция хоть и пере-
стала резко расти, тем не менее все еще 
сохраняется на высоком уровне. Инфля-
ционные ожидания снизились в январе, 
но говорить про устойчивый тренд, на наш 
взгляд, преждевременно.

На текущей неделе в среду будут опу-
бликованы данные по индексу потреби-
тельских цен в январе, которые могут суще-
ственно повлиять на настроения инвесторов 
в конце недели. Китайские рынки закрыты 
всю неделю в связи с празднованием ки-
тайского Нового года, что может позитивно 
сказаться на отечественном рынке, ведь не-
мало негативных новостей из Поднебесной 
в последнюю неделю влияли на настроения 
инвесторов в России. Наш прогноз на эту 
неделю: торги по индексу Мосбиржи в диа-
пазоне 3190–3270 пунктов.

Даниил БОЛОТСКИХ, 
ведущий аналитик 

«Цифра брокер»:

ДИНАМИКА ИНДЕКСА МОСБИРЖИ 
НА 13.02.2024

3230,64
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Тенденции
ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— За неделю с 5 по 9 февраля россий-
ский рубль продолжил плавно сползать 
вниз по отношению к доллару США, юаню и 
евро. По отношению к доллару на прошлой 
неделе российская национальная валюта 
потеряла 0,4% стоимости, к евро — 0,9%, 
к юаню — 0,4%. Ослабление рубля, хотя не 
слишком существенное, могло быть связано 
с возобновлением Минфином РФ покупок 

валюты и золота в ФНБ согласно бюджетно-
му правилу. Вышедшие на прошлой неделе 
данные Росстата о первой оценке роста 
ВВП на 3,6% в 2023 году, оказавшиеся выше 
прогнозов консенсуса аналитиков, на наш 
взгляд, смягчили падение рубля.

На этой неделе все внимание рынков 
будет приковано к таким событиям, как 
выход январских данных по инфляции в 
США и России в середине недели, а также, 
что еще более важно, к обнародованию 
Банком России первого в 2024 году ре-
шения по ключевой процентной ставке. 
Мы ожидаем, как и консенсус аналитиков, 
что впервые за последние полгода ЦБ РФ 
оставит ключевую ставку без изменений на 
уровне в 16% годовых. Однако итоговое ре-
шение будет зависеть от темпов январской 
инфляции и инфляционных ожиданий, так 
что сюрпризы от регулятора не исключены, 
хотя маловероятны. На текущей неделе 
ожидаем курс доллара к рублю в рамках 
90–92,5 руб., евро — в коридоре 97–99 руб. 
А Китай всю неделю будет на длительных 
каникулах в связи с празднованием нового 
лунного года.

Наталья МИЛЬЧАКОВА, 
ведущий аналитик 

Freedom Finance Global: 

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ 
НА 13.02.2024

91,0758

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

НОВОСТИ РЫНКОВ

По данным НБКИ.

Объем выданных 
в РФ автокредитов, трлн руб.

2021 г. 2022 г. 2023 г.

1,13

0,67

1,32

ПОКУПАТЕЛИ МАШИН 
ЗАБЫЛИ О «ТИХОМ» СЕЗОНЕ
Эксперты 
зафиксировали 
аномальную активность 
на рынке автокредитов
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ОНЛАЙН ПОДКРАЛСЯ 
НЕЗАМЕТНО

По данным АКИТ, объем 
онлайн-покупок за про-
шлый год в нашей стране 
вырос на 28%. Общая доля 

электронной коммерции в розничных про-
дажах достигла почти 14%. Подавляющая 
ее часть приходится на онлайн-торговлю 
внутри России. Трансграничные операции 
составили лишь 3,1% от общего объема 
сделок. По словам главы АКИТ Артема Со-
колова, драйвером развития электронной 
коммерции в нашей стране стали регио-
ны, а мегаполисы и города федерального 
значения в этом отношении практически 
достигли своего предела. Так, в 2023 году 
объемы онлайн-рынка юга России, Сибири 
и Дальнего Востока возросли более чем 
на 40%, в то время как в Москве, Санкт-
Петербурге, а также Московской области 
наблюдалось увеличение лишь около 10%. 
В пятерку самых популярных у россиян ве-
щей, покупаемых через Интернет, вошли 
цифровая и бытовая техника, мебель и из-
делия для дома, одежда и обувь, продукты 
питания, а также косметика и товары для 
здоровья.

Между тем споры о том, победит ли в 
итоге интернет-торговля обычные магазины, 
по-прежнему не утихают. Так, по словам 
директора департамента корпоративных 
финансов «ИВА Партнерс» Артема Тузова, 
переход россиян на покупки онлайн — это 
долгосрочный тренд, который не поменя-
ется. После пандемии 2022 года, давшей 
толчок развитию электронной коммерции по 
всему миру, логистика так поменялась, что 
купить товар онлайн с доставкой практиче-
ски в любую точку России выгоднее, чем при-
обретать эту же продукцию в региональном 
магазине. «Розничная торговля товарами 
длительного хранения будет постепенно 
умирать», — уверен эксперт. И это только 
вершина айсберга: стартапы, претендующие 
на долю рынка крупных сетевых магазинов за 
счет возможности покупки ходовых товаров с 
доставкой на дом от 15 до 30 минут, могут со 
временем серьезно поменять всю отрасль, 
полагает аналитик. 

 «С увеличением количества покупа-
телей из числа представителей «интернет-
поколения» рынок будет только расти, 
при этом электронная торговля не вы-
теснит классическую розницу, они будут 

сосуществовать», — вступает в заочный 
спор председатель оргкомитета Между-
народного управленческого форума Тимур 
Ядгаров. При этом доля электронной ком-
мерции в общем объеме розницы в России 
все еще остается сравнительно низкой и 
имеет потенциал прироста в 2–3 раза в 
течение следующих пяти лет. 

Есть у интернет-торговли и теневая сто-
рона. «Маркетплейсам свойственны все 
недуги, связанные с масштабированием, 
— предупреждает генеральный директор 
«ПравоРоботов» Никита Куликов. — Это и 
сложность с собственным персоналом: в 
прессе участились сообщения о периоди-
ческих драках и иных эксцессах в пунктах 
выдачи, а их владельцы могут вести себя 
не в соответствии с корпоративными тре-
бованиями. Опять-таки логистика и воз-
можное повреждение товаров и, конечно 
же, воровство». Сюда же можно отнести 
и случаи мошенничества, захват данных 
банковских карт и другие преступления со 
стороны злоумышленников. 

Не лишена отрасль при этом и рисков 
экономических нарушений. Так, по мнению 
аналитика Freedom Finance Global Влади-
мира Чернова, низкая конкуренция среди 
онлайн-магазинов в России позволяет 3–4 
компаниям-лидерам повышать тарифы для 
продавцов при размещении товаров на их 
площадках, что не способствует развитию 
рынка доступной интернет-торговли. Правда, 
возможности классических сговоров для 
«диктата цен» в данной сфере все же ограни-
чены самой спецификой бизнеса. «Техниче-
ски маркетплейсы могут пойти на сговор, но, 
с другой стороны, если товар представлен 
еще где-то в Сети и по иной цене, алгоритмы 
выдачи информации и формирования стои-
мости будут все равно учитывать, что товар 
есть и подешевле, — пояснил Куликов. — А 
если мы говорим о блоке на поиск товара в 
крупнейших поисковых системах, то такой 
симбиоз в нынешней ситуации и в имею-
щемся правовом поле просто невозможен, 
а подобные картельные сговоры обречены 
на дальнейшее уголовное преследование. 
А когда риск настолько велик, в нем просто 
нет смысла, ведь получая свои 20–30% с 
товара, маркетплейсы и так могут отлично 
зарабатывать». 

Наталия ТРУШИНА.
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Так, например, в Институте геохимии и 
аналитической химии им. В.И. Вернадского 
РАН сообщили о разработке новой уникаль-
ной установки для определения изотопного 
состава... лунной воды. 

Точнее, речь идет о разделении на со-
ставляющие водного льда —  потенциально 
важного ресурса для будущей лунной базы. 
Дело в том, что «тяжелый» лед (D2O), содер-
жащий большее количество дейтерия, будет 
непригоден для получения питьевой воды 
— только «легкий» (Н2О). Прибора, который 
помог бы отличить один лунный лед от другого, 
в России не было. 

Поэтому сотрудники Лаборатории гео-
химии углерода им. Э.М. Галимова решили 
разработать его сами. По большому счету — 
это приставка к имеющемуся в лаборатории 
масс-спектрометру. Если в его вакуумную 
камеру положить лунное вещество и немного 
его подогреть, то по испаряющейся из него 
воды можно будет определять, с каким льдом 
ученые имеют дело. 

Если к полезным лунным веществам одни 
только подбираются, в «земной» компании 
«Роснефть» давно уже совершенствуется про-
граммное обеспечение для всех ключевых 
процессов нефтегазодобычи. При разработке 
используется физико-математическое моде-
лирование с применением искусственного 
интеллекта и высокопроизводительных вы-
числительных мощностей. 

В рамках тематической недели науки на 
ВДНХ, которая проходила в павильоне «Рос-
нефти» с 30 января по 8 февраля, компания 
представила программный продукт, который 
помогает подобрать оптимальные варианты 
разработки каждого участка месторождения. 
Речь идет о «РН-Нейросети», снижающей 
затраты на поиск полезных ископаемых при 
помощи искусственного интеллекта. То есть 
вместо десятков тысяч гидродинамических 
расчетов поможет провести 1–2 за счет пред-
варительного самообучения.

Следом за расчетом идет непосредственно 
разведка и поиск. В 2023 году ученые круп-
нейшей российской нефтяной компании со-
вершили сразу два научных открытия в этой 
области. Геологи тюменского института диа-
гностировали бактериальные и губковые со-
общества в разрезах скважин Восточной Си-
бири в отложениях кембрия. Открытие поможет 
точнее локализовать залежи углеводородов. 
В свою очередь геохимики томского научно-
го института доказали вероятность миграции 
углеводородов на расстояния до 200 км от очага 
их образования. Это потенциально втрое рас-
ширяет территорию разведки углеводородов.

Ключевой технологией по добыче неф-
ти является технология гидроразрыва пласта 
(ГРП), которую нефтяники регулярно совершен-
ствуют.  К примеру, в прошлом году специали-
сты уфимского научного института разработали 
инновационную технологию многостадийного 

ГРП для сверхнизкопроницаемых пород.  Это 
позволит в 2–3 раза увеличить продуктивность 
скважин на месторождениях со сложным гео-
логическим строением. Кроме того, совместно 
с коллегами из «Башнефти» ученые института 
внедрили новую технологию комбинированного 
гидроразрыва пласта. Суть технологии состоит 
в закачке гранулообразного материала, кото-
рый используется для повышения эффектив-
ности нефтеотдачи скважин. Ширина трещины 
горной породы увеличивается по всей высоте, 
что позволяет в 2–3 раза увеличить дополни-
тельную добычу нефти. 

Многие исследования и разработки слож-
но сегодня представить без современных мощ-
ных компьютеров. В дальнейшем нас ждет 
смена традиционных машин на квантовые. 
Недавно молодые специалисты МФТИ пред-
ставили первый в России сверхпроводниковый 
12-кубитный процессор. Он предназначен как 
раз для того самого квантового машинного 
обучения. Не так давно для него создали кван-
товую интегральную микросхему, сделав ее 
«сердцем» прототипа квантового компьютера, 
состоящего из классического компьютера и 
квантового «ускорителя». Она запустила ал-
горитмы обучения для квантовой нейросети. 

И вполне возможно, в будущем квантовое 
машинное обучение пригодится и добытчикам 
полезных ископаемых для еще более точного 
обнаружения тех же нефте- или газоносных 
пластов.

Как врачу требуется диагностика заболе-
ваний, так и в нефтяной отрасли, к примеру, 
на нефтехимическом заводе, надо периоди-
чески осматривать оборудование, чтобы из-
бежать возможных аварий. Если раньше это 
делали вручную, то теперь ученые «Роснефти» 
разработали для этого специальные роботи-
зированные комплексы, чтобы производить 
необходимые замеры труб, не останавливая 
работу, в режиме реального времени, полно-
стью исключая риски для жизни и здоровья 
человека. Одного из таких роботов они также 
продемонстрировали на ВДНХ.

  Роботы, словно современные спутники, 
оснащены системой автоматического позици-
онирования, камерами высокого разрешения... 
Есть у автоматических помощников также тол-
щиномер и оптический 3D-сканер. Компания 
разработала и вывела роботов на рынок в 2023 
году, что позволило полностью отказаться от 
аналогичного импортного продукта.

Кстати, о спутниках. Одним из самых за-
метных научных событий минувшего года стал 
запуск разработанного в НПО им. Лавочки-
на гидрометеорологического космического 
аппарата «Арктика-М» № 2. Он стал вторым 
спутником высокоэллиптической арктической 
группировки (первый «Арктика-М» был выведен 
на целевую орбиту в феврале 2021 года).

На спутниках этой серии важнейшими 
приборами являются многозональные скани-
рующие устройства гидрометеорологического 
обеспечения. Именно они и ведут непрерывную 
съемку поверхности Земли с периодичностью 
от 15 до 30 минут в десяти спектральных диа-
пазонах, семь из которых — инфракрасные. 
Пространственное разрешение снимков со-
ставляет от 1 до 4 км, а точность измерения 
температуры подстилающей поверхности 
планеты достигает 0,1–0,2 градуса Цельсия. 
Второй спутник серии «Арктика-М» уже полу-
чен. Предполагается, что два космических 
аппарата будут попеременно сменять друг 
друга на рабочих участках орбит и обеспе-
чивать непрерывный круглосуточный обзор 
северной территории России. В их функции 
входит получение гелиогеофизической инфор-
мации, ретрансляция информации с наземных 
платформ сбора метеорологических данных, 
а также передача службам спасения сигналов 
о местоположении терпящих бедствие судов.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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День российской науки, который наша страна отме-
тила 8 февраля, является одним из самых любимых 
праздников, отмечаемым всем отечественным научным 
сообществом. Каждый институт или научный центр 
стремились отметиться в этот день интересным иссле-
дованием, разработкой программного обеспечения. 
Не остались в стороне и промышленные организации, 
которым, как оказалось, тоже есть чем похвастаться.

Праздник широко отметили 
в научных и промышленных 
организациях страны 

ДЕНЬ НАУКИ 
ПО-РОССИЙСКИ



Для победы над «цветной революцией», 
проводимой спецслужбами США в какой-либо 
стране, у правительства этой страны есть 
ровно два варианта действий. Первый — это 
«вариант Тяньаньмэнь», когда уличный протест 
максимально жестко подавляется, не считаясь 
с жертвами, с применением оружия, армии, 
бронетехники — все идет в ход, ибо цель здесь 
оправдывает средства. Помимо Китая мы 
видели недавно «лайтовый» Тяньаньмэнь в 
Белоруссии.

Второй вариант я лично наблюдала в 2009 
году в Грузии, когда оппозиция пыталась свер-
гнуть Саакашвили путем ненасильственного 
протеста. Тогда съевший собаку на «цветных» 
переворотах президент решил придержи-
ваться тактики игнорирования. Дескать, про-
тестуют какие-то фрики в центре Тбилиси, ну 
и ладно, имеют право. На центральной улице 
столицы был разбит палаточный лагерь, в 
котором оппозиция сидела месяцами, ме-
шая движению транспорта. Туда постепенно 
стекались бомжи, алкоголики и городские 
сумасшедшие со всей Грузии. Там царила 
антисанитария, валялись объедки, бегали 
бродячие кошки и собаки. Ненависть горожан 
к этому «майдану» росла с каждым днем. По-
степенно он сам собой рассосался.

Но этот способ работает только в том 
случае, если среди оппозиции нет отмороз-
ков, готовых на все ради повышения градуса 
противостояния. В патриархальной Грузии 
не нашлось выродков, способных принести в 
жертву своих. А на Украине — нашлись.

Янукович выбрал самую ущербную так-
тику из возможных. Как говорится — ни богу 
свечка, ни черту кочерга. Он то не обращал на 
Евромайдан никакого внимания в надежде, что 
«само рассосется», то вдруг предпринимал 
судорожные попытки его разгона, никогда не 
доводя их до конца. Его хаотичные метания 
сформировали у кураторов переворота стой-
кое убеждение, что он поддается давлению и 
его надо «додавить». Что и было сделано.

«Волна ненависти 
шла по нарастающей»

Провокация в ночь на 30 ноября, извест-
ная как «звіряче побиття дітей» («зверское 
избиение детей»), была лишь первой в череде 
других, становившихся все более кровавыми. 
В январе на Майдане появились первые по-
гибшие. Напомним контекст.

После неудачной попытки захвата здания 
администрации президента, предпринятой 
радикалами 1 декабря, только слепоглухоне-
мые могли бы назвать происходящее в цен-
тре Киева мирным протестом. На площади 
Независимости был установлен постоянно 
действующий палаточный лагерь, вокруг него 
строились баррикады, для чего из мостовых 
выковыривалась брусчатка. Булыжник, как 
известно, оружие пролетариата. Элементы 
дорожного покрытия использовались проте-
стующими как средство поражения сотрудни-
ков правоохранительных органов. Я видела на 
Майдане даже самодельные катапульты для 
метания камней в «Беркут». Параллельно шло 
формирование «сотен самообороны Майда-
на». Самозванные «сотники» охотно раздавали 
интервью СМИ-иноагентам, из которых вы-
ходило, что уже к концу декабря 2013 года в 
«сотнях» состояло несколько тысяч человек. 
В феврале количество бойцов самообороны 
достигало 10–12 тысяч. Протестующие на 
площади жгли автомобильные покрышки, 
позже воспетые в песнях. К сожалению, пока 

отсутствуют данные о количестве участни-
ков Майдана, правоохранителей и жителей 
окрестных домов, заболевших раком легких 
в результате вдыхания канцерогенного дыма 
от горящих шин.

— Майдан начинался довольно рутинно 
— просто как еще один митинг, — говорит 
политолог Максим Семенов, в то время 
студент исторического факультета Киевского 
университета. — Но потом произошел жесткий 
разгон протестующих в ночь на 30 ноября. Ко-
нечно, они не были никакими студентами, но я 
сам наблюдал реакцию, которую эти события 
вызвали в студенческой среде. Если прежде 
только незначительное число студентов ино-
гда из любопытства заглядывало на площадь 
Независимости, то после этого участие сту-
дентов стало массовым. В социальных сетях 
поднялась волна жесточайшей ненависти. Я 
лично читал сообщения о том, как «Беркут» 
якобы избивает, насилует ножами проте-
стующих, что уже есть десятки запытанных 
активистов — трупы некуда складывать. Что 
какой-то там донецкий, крымский, московский 
ОМОН приедет избивать протестующих. Эта 
абсолютно неадекватная, ни на чем не осно-
ванная волна ненависти шла по нарастающей. 
Естественно, ничего подобного не было, факты 
потом не подтвердились и жертвы, о которых 
тогда шла речь, никогда не были найдены.

16 января 2014 года Верховная рада при-
няла ряд законов, тут же заклейменных «демо-
кратической общественностью» как «диктатор-
ские». В частности, вводился запрет участникам 
митингов надевать балаклавы, приносить 
пиротехнику, оружие, газовые баллончики, 
взрывчатку и т.п. Вводилась уголовная ответ-
ственность за «экстремистскую деятельность», 
клевету, блокирование или захват государ-
ственных и общественных зданий, перекрытие 

транспортных коммуникаций, 
за публичное отрицание или 
оправдание преступле-
ний фашизма и пропаганду 
неонацистской идеологии. 
Также вводилось понятие 
«общественные объедине-
ния, исполняющие функции 
иностранных агентов». И 
прочее. Принятие подоб-
ных жестких мер единов-
ременно «пакетом» в той 
накаленной до предела 
обстановке, безусловно, 

было роковой ошибкой вла-
сти и выглядело как очередная провокация.

И она сработала. Уже 19 января начались 
массовые столкновения на улице Грушевского. 
Радикалы опять штурмовали правительствен-
ный квартал. Это были уже настоящие уличные 
бои, протестующие забрасывали правоохра-
нителей камнями и коктейлями Молотова. Те 
отвечали светошумовыми гранатами и ре-
зиновыми пулями. Побоище продолжалось 
несколько дней. 19–20 января 103 участника 
Евромайдана получили травмы, 42 из них были 

госпитализированы. Также был госпитализи-
рован 61 представитель правоохранительных 
структур, около 100 силовиков получили трав-
мы. Но летальных случаев пока не было.

— Конечно, противостояние было жест-
ким с обеих сторон, — вспоминает Максим 
Семенов. — Но активисты Майдана очень 
сильно преувеличивали масштабы произвола 
и насилия со стороны полиции. Еще в декабре 
появилась первая информация, которую мне 
потом подтверждали участники событий со 
стороны правоохранительных органов: что 
радикалы захватывали милиционеров, пытали 
их, избивали и убивали. Бойцы «Беркута», 
которые после Евромайдана уехали в РФ, мне 
говорили, что в подвале Киевского горсовета 
существовала тюрьма, где пытали и изби-
вали захваченных правоохранителей. Было 

очевидно, что одна из сторон явно нарушает 
закон, но ее выставляют белой и пушистой, а 
правоохранители, которые защищают закон 
и действуют хотя и жестко, но в рамках своих 
полномочий, объявляются исчадиями ада.

«Убит пулей Блондо»

22 января среди протестующих появились 
первые жертвы. Ими стали Сергей Нигоян, 
Михаил Жизневский и Роман Сеник. В тот же 
день на окраине Киева было найдено тело 
активиста Евромайдана Юрия Вербицкого. 
20-летнего армянина, бойца «самообороны» 
Майдана Сергея Нигояна застрелили ранним 
утром возле стадиона «Динамо», некоторые 
украинские источники называют даже точное 
время, когда это произошло: 5.30. Непонят-
но, откуда это взято, потому что свидетели 
убийства активиста не установлены. А записи 
с камер видеонаблюдения почему-то отсут-
ствуют, хотя в том районе их было полно. Но 
какие-то люди рядом точно были, потому что 
упавшего Нигояна подняли и отнесли в мед-
пункт на улице Грушевского, где около 6.30 
медики зафиксировали его смерть. Возникает 

вопрос: почему до сих пор ни один свидетель 
убийства Нигояна, никто из тех, кто его нес, 
так и не заявил о себе? Казалось бы, чего 
стесняться? Майдан победил, тем, кто пы-
тался спасти активиста — честь и хвала. Так 
почему бы не прийти в редакцию, в полицию: 
«Я видел, как псы Януковича застрелили героя 
Украины, я лично нес его на руках». Да о таком 
внукам рассказывают. И никто за 10 лет так и 
не проговорился? Странно.

23 января Служба телевизионных ново-
стей (ТСН) украинского телеканала 1+1 по-
казала интервью Нигояна, снятое 19 января, 
за два дня до его смерти. Случайно, конечно. 
Как случайно ранее его запечатлели читающим 
стихи Шевченко. Яркая, мужественная внеш-
ность, армянин, читающий Шевченко — это 
запоминается.

В 09.25 22 января в дежурную часть Пе-
черского райотдела милиции поступило со-
общение о гибели на улице Грушевского еще 
одного участника Майдана — 25-летнего 
члена УНА-УНСО (экстремистская организа-
ция, запрещенная в РФ) белоруса Михаила 
Жизневского. Соратники занесли его в тот 
же медпункт, где в этот момент следователи 
осматривали тело Нигояна. Одна из камер 
зафиксировала белоруса за несколько се-
кунд до смерти. В своем оранжевом мотоци-
клетном шлеме, с палкой и щитом он стоит 
в проеме окон сгоревшего автобуса прямо 
напротив силовиков. Затем он прячется за 
остовом автобуса в безопасной зоне, а через 
секунду мы видим его упавший на землю 
оранжевый шлем. 

Главное следственное управление МВД 
Украины по горячим следам заявило, что 
Нигоян был убит картечью на основе сплава 
свинца, а Жизневский — охотничьей пулей 
в сердце. В ведомстве подчеркнули, что эти 
боеприпасы на вооружении милиции не со-
стоят. Выстрелы ими могли быть сделаны 
из охотничьих ружей. Согласно источникам 
украинского издания «Страна», которое пер-
вым выложило видео убийства Жизневского, 
в него стреляли слева и сверху, и с позиций 
силовиков это было невозможно. Издание 
предполагает, что выстрел мог быть сделан 
с балкона на улице Грушевского.

В тот же день в 14.25 врачи «скорой 
помощи» в районе гостиницы «Днепр» (Ев-
ропейская площадь) подобрали раненого 
Романа Сеника, 45-летнего жителя Львова. 
По свидетельству Андрея Парубия, Сеник 
был «флагоносцем» 29-й Бойцовской сотни 
самообороны Майдана. Ранее он служил в 
миротворческих силах ООН в Хорватии. 25 
января он умер в больнице.

В ноябре 2015 года начальник управления 
специальных расследований Главного след-
ственного управления Генеральной прокура-
туры Украины Сергей Горбатюк фактически 
признал, что погибшие не могли быть убиты 
сотрудниками правоохранительных органов. 
Экспертиза показала, что убийства были со-
вершены с очень близкого расстояния — 2–3 
метра, в то время как милиционеры на тот 
момент находились на расстоянии не менее 
30 метров. Сеник был убит пулей Блондо, 
которая используется силовиками для при-
нудительной остановки автомобилей, в теле 
Жизневского пули якобы не нашли, а Нигоян 
был убит охотничьим картечным патроном, 
причем в спину. При этом Горбатюк винил 
во всем неких провокаторов и переодетых 

силовиков, которые якобы могли затесаться 
в толпу. Но что могли провоцировать сило-
вики — эскалацию противостояния? Зачем 
им это было нужно?

Пули Блондо 12-го калибра применя-
ются охотниками при стрельбе из гладко-
ствольного оружия по крупному зверю (лось, 
например) с небольшого расстояния. Они 
были изобретены во Франции и применялись 
бойцами французского сопротивления для 
поражения военной техники немецких войск 
во время Второй мировой войны. Фактиче-
ски, как утверждает следствие, этой пулей 
убит был только Сеник (Жизневского пуля 
прошила насквозь, или ее специально «по-
теряли». Пуля Блондо насквозь не пробивает, 
она застревает в теле). В принципе, из ру-
жей «Форт-500» для стрельбы резиновыми 

пулями, которыми были вооружены бойцы 
«Беркута» на Майдане, стрелять подобными 
боеприпасами можно. Вопрос: зачем? 

Выводы экспертов, которые были сде-
ланы сразу же после убийств на основа-
нии изучения одежды погибших (там были 
следы пороха и обожженные края в местах 
попадания пуль), говорили о том, что убить 
несчастных могли только свои, те, кто был 
с ними рядом. Эти выводы не устраивали 
новую власть, поэтому были проведены по-
вторные экспертизы, которые уже не под-
твердили выстрелы с близкого расстояния. 
Спустя 10 лет эти преступления не раскры-
ты, они превратились в «висяк». Похоже, в 
Киеве это всех устраивает и никому уже не 
интересно, что на самом деле случилось с 
этими людьми. 

Эти три смерти участников Майдана 
остаются самыми загадочными. В тот же день 
под Киевом у села Гнедин был найден труп 
активиста Евромайдана сейсмолога Юрия 
Вербицкого, которого накануне похитили 
неизвестные. Он умер от переохлаждения. 
Вероятно, похитители на такой эффект и не 
рассчитывали: его избили и бросили в лесу, 
где он потерял сознание и замерз.

Власть дрогнула

Первые жертвы на Майдане деморализо-
вали власть, она дрогнула. Янукович пошел на 
переговоры с оппозицией, отправил в отстав-
ку премьера Азарова, предложил Яценюку 
возглавить правительство. Большинство 
принятых 16 января «диктаторских» законов 
были отменены. Был принят закон об амни-
стии участникам массовых беспорядков. Но 
события принимали все более радикальный 
и необратимый характер. 22 января стало 
точкой невозврата и фактическим началом 
гражданской войны на Украине.

— То, что со стороны власти тоже дей-
ствовали парамилитарные формирования, 
которые могли похищать людей, избивать их 
и даже убивать — это факт, — уверен Максим 
Семенов. — Накал взаимной ненависти там 
все время увеличивался. Но я думаю, что 
убийства 22 января все же были провокацией 
со стороны организаторов Евромайдана. 
Важно не только само событие, но и то, как 
его подают. А украинские СМИ подавали эти 
смерти максимально истерично, повышая гра-
дус ненависти, делая невозможными любые 
попытки власти и оппозиции договориться. 
Параллельно нарастал шквал ненависти ко 
всем, кто не поддерживал Майдан, к анти-
майдановцам, к жителям Донбасса, кото-
рых изображали люмпенами, наркоманами, 
уголовниками. 

Первыми «сакральными жертвами» Майда-
на оказались армянин и белорус с польскими 
корнями (Жизневские — польский дворянский 
род). Думаю, что это неслучайно. Сергей Ниго-
ян и Михаил Жизневский считали украинских 
националистов своими «побратимами» — но 
своими они для них никогда не были. Это же 
националисты. Нигоян тоже был связан с боеви-
ками УНА-УНСО, есть его фото, где он в камуф-
ляже стреляет из автомата на их тренировочной 
базе. Есть также его фото со знаменитым, ныне 
покойным радикалом Сашко Билым (Александр 
Музычко). То есть его, как и Жизневского, в 
этой среде хорошо знали, давно поставили 
рядом с его фамилией виртуальную «галочку» 
и организовали небольшой пиар.

Иногда полезно перечитывать даже свои 
собственные тексты. 31 января 2014 года 
была опубликована моя статья «Кто прино-
сит Майдану кровавые жертвы», в которой я 
писала, что пора вспомнить о «неизвестных 
снайперах», которые рано или поздно появ-
ляются во время всех «цветных революций» 
и межэтнических конфликтов последнего 
времени. До появления «неизвестных снай-
перов» на Майдане оставалось ровно 20 дней. 
Но это как раз тот случай, когда я была бы 
рада ошибиться.

 Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

КРИЗИС
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Мою собеседницу зовут Ак-
сана. «Мое имя с буквы «А» 
начинается, а не с «О», — го-
ворит девушка. — Наверное, 

поэтому и вся жизнь у меня такая необычная 
и насыщенная».

Аксана родом с Урала. Проживает в не-
большом рабочем поселке Ачит. До выхода 
в декрет работала педагогом дополнитель-
ного образования в общеобразовательной 
школе. Преподавала хореографию, готовила 
старшеклассников к выпускному балу, учила 
вальсировать, проводила различные танце-
вальные флешмобы. 

Еще одно важное дело, которому Аксана 
посвящала свое время, — волонтерство. Вме-
сте со школьниками ухаживала за брошен-
ными могилками, проводила акцию «Чистый 
берег», помогала бабушкам и дедушкам по 
хозяйству: кому дрова сложить, кому снег 
почистить. 

А еще Аксана работала с дошколятами. 
С командой единомышленников организовы-
вали разные мастер-классы, учили малышей 
правилам дорожного движения.

Со своим нынешним супругом Юрием 
девушка познакомилась в 2019 году, когда 
юноша учился на втором курсе колледжа. У 
Аксаны к тому времени было уже трое детей 
от предыдущего брака. Изначально ни о ка-
ком романе не было и речи. Парень студент, 
она комендант студенческого общежития. 
Так случилось, что из-за полученной травмы 
Юрию пришлось пропустить начало учебного 
года, к занятиям смог приступить только в 
ноябре. Естественно, скопилось много «хво-
стов» по учебе, которые нужно было сдавать. 
Так как одной из обязанностей Аксаны была 
помощь студентам, ей поручили подтянуть 
юношу по учебе.

Молодые люди начали проводить много 
времени вместе. Юра писал рефераты, ре-
шал задачи, осваивал пропущенные темы. 
И все это под чутким руководством своего 
наставника. 

Перед Новым годом Аксана устроила 
парня в Дом творчества поработать Дедом 
Морозом. В общем, как признается она сама, 
задействовала везде, где можно. Тем более 
Юрий был не против. Конечно, тесное обще-
ние студента и коменданта не могло остаться 
незамеченным, к тому же многие люди склон-
ны видеть во всем плохое. О дружбе молодых 
людей тут же донесли руководству учебного 
заведения, и их обоих вызвали на ковер.

— Когда нас отчитывали, я еле сдер-
живала смех, — вспоминает девушка. — Ну 
какие отношения? Я комендант, он студент. 
У меня трое детей. На тот момент я еще даже 

официально не разведена была. Юру тоже 
эта ситуация забавляла. Мы посмеялись и 
продолжили общение.

Но «доброжелатели» не унимались и про-
должали строчить кляузы. Аксану с Юрой еще 
дважды вызывали к руководству колледжа, 
хотя в тот момент, кроме дружбы, между мо-
лодыми людьми ничего еще не было. Искра 
разгорелась внезапно. В очередной раз, ког-
да они просто дурачились на улице, Аксана 
уронила Юру в снег.

— Вот тогда у него что-то щелкнуло, 
— делится моя собеседница. — Он мне сам 
потом в этом признался.

С того момента молодой человек уже 
воспринимал девушку не просто как друга, 
но вида старался не подавать.

На День студента, 25 января, Аксана с 
Юрой поехали в его родной поселок, чтобы 
организовать там дискотеку. Собравшаяся 
молодежь веселилась от души, все получилось 
на высшем уровне, а когда включили медлен-
ную композицию, Юра пригласил девушку на 
танец. В тот самый момент Аксана поняла, что 
тоже влюбилась.

— Я сейчас вам все это рассказы-
ваю, вспоминаю, и у меня даже настроение 

поднимается, — 
признается со-
беседница. — Это 
настолько важные 
и трогательные для 
нас моменты. Вот 
уже пятый год по-
шел, как мы вместе, 
а наши отношения 
нисколько не угаса-
ют. Они до сих пор такие же насыщенные и 
эмоциональные. Я каждый день читаю от Юры 
сообщения «Я тебя люблю», «Солнце мое, 
сокровище». Раз, наверное, по пятьдесят в 
день. И это бесценно. 

 С начала 2020 года молодые люди стали 
жить гражданским браком. В октябре 2023 
года, когда Юра принял решение отправиться 
добровольцем в зону проведения спецопера-
ции, они расписались. Аксана уже была бере-
менна. Девушка рассказывает, что решение 
мужа отправиться на фронт было отчасти 
вынужденной мерой: Юра пытался устроиться 
на перспективную работу, но проверки затяги-
вались, а молодой семье нужно было выпла-
чивать ипотеку за дом, в который они только 
переехали. Аксана была в декретном отпуске, 

дополнительного дохода не было. Плюс трое 
детей. Денег в семье катастрофически не 
хватало. И тогда Юра принял решение, что 
надо действовать. Пошел в военкомат. Потом 
отправился добровольцем на фронт.

Аксана признается, что решение мужа 
далось ей нелегко, но это подтолкнуло ее 
еще больше погрузиться в волонтерскую 
деятельность. Она с самого начала СВО по-
могала нашим бойцам. Когда была объявлена 
частичная мобилизация, вместе с единомыш-
ленниками открыла пункт сбора гуманитарной 
помощи. Будучи в положении, сама сопрово-
ждала гуманитарные конвои «за 
ленточку».

— Наша волонтерская организация и 
сейчас очень активно работает. У нас двадцать 
пять пунктов, где наши бабушки, детки пле-
тут маскировочные сети. В начале 2023 года 
нам передали машину «Газель», которую мы 
назвали «Полевая почта Урала», и теперь мы 
можем на ней доставлять посылки бойцам.

23 ноября 2023 года у Аксаны и Юры ро-
дился сын. Мальчика назвали Мироном. Юра 
в это время был на боевом задании, связи 
не было, и он даже не знал, что стал отцом. 
Целый месяц от него не было вестей. «Это 
был самый тяжелый период в моей жизни», 
— признается моя героиня.

— Я плакала день и ночь. Любая под-
держка со стороны вызывала у меня поток 
слез, потому что я знаю, что происходит, как 
тяжело нашим ребятам.

Конечно, она очень хотела увидеть мужа, 
еще больше хотела показать ему сына. Выс-
шие силы всегда идут навстречу тем, кто ис-
кренне чего-то просит. В подразделение, где 
служит Юрий, срочно нужно было передать 
гуманитарную помощь. Груз был небольшой, и 
Аксана решила, что это судьба. Ни минуты не 
раздумывая, купила билет на поезд, собрала 
вещи для малыша, взяла груз и отправилась 
в путешествие. Говорит, что она реалистка и 
прекрасно понимает серьезность всего про-
исходящего на СВО. Насколько бойцам слож-
но, насколько велик риск, когда они уходят на 
задание. Это и стало главным аргументом, 
чтобы решиться на поездку.

— Не дай бог, что-то случится с мужем. 
Я просто потом этого себе не прощу, что 
был момент, когда я могла воспользоваться 
ситуацией и увидеться с ним, а вместо это-
го просто просидела дома в ожидании. И 
поэтому я здесь с ребенком. И наш малыш 
увидел папу, а папа смог обнять своего 
первенца.

Родные и друзья поддержали реше-
ние девушки, отговаривать никто даже 
не пытался. Аксана смеется: это было бы 
бесполезно. Соседи в купе попались пре-
красные, Мирон вел себя замечательно. 
В общем, добрались без проблем. Уже в 
Луганске девушку встретила знакомая 
по соцсетям волонтер Лариса. Еще до 
приезда Аксаны женщина сняла для 
нее квартиру, помогла заселиться, а 
через несколько часов привезла туда 
Юрия.

— Лариса наша землячка, 
с Урала. Она огромная молодец. Ее 
организация «Дыхание Родины» очень 

помогает бойцам. И мне она тоже очень 
помогла, за что ей огромное спасибо.

Для Юры это событие стало как гром 
среди ясного неба. Когда командир сообщил 
бойцу, что гуманитарную помощь везет его 
жена, то у молодого человека, как вспоми-
нает он сам, даже голова закружилась. В 
глазах потемнело, и все, что после этого 
говорил командир, слышалось сплошным 
«бу-бу-бу-бу-бу».

Встреча супругов прошла эмоционально. 
Аксана кинулась на шею мужу и уже не могла 
остановить слезы радости. Признается, что 
очень сильно волновалась. Юра тоже с трудом 
сдерживал эмоции, особенно когда увидел 
малыша. Сел перед ним на корточки, сперва 
не решался взять на руки, а когда взял, уже 
не мог уложить в кроватку.

Командир разрешил добровольцу побыть 
сутки с семьей. Молодой отец практически 
не отпускал маленького Мирона с рук все 

это время, помогал купать, укладывал спать, 
поил водичкой. В общем, прочувствовал от-
цовство на деле. 

—  Эти сутки Юра с головой ушел в за-
боты о ребенке. Я не мешала, наоборот, где-то 
сама просила о помощи. Конечно, хотелось 
бы провести вместе больше времени, но я все 
понимаю, и поэтому даже эти сутки для меня 
самые счастливые. Мы и поговорить успели. 
Муж обещал, что обязательно вернется с 
победой, велел ждать его в отпуск. На что я 
сказала: «Если тебя долго не будет, то я сама 
к тебе приеду».

Аксана признается, что на собственном 
опыте убедилась, что ничего невозможного 
нет, если по-настоящему любишь и хочешь 
увидеть родного человека. К тому же Луганск 
не передовая, находиться там практически 
безопасно. А потому девушка призывает жен 
военнослужащих преодолевать свой страх и 
стремиться как-то, хотя бы даже на короткий 
промежуток времени, встречаться с мужьями, 
чтобы обняться, вдохнуть запах своего люби-
мого человека. Ведь это как глоток свежего 
воздуха для обоих.

— В жизни может произойти абсолютно 
все, и к этому надо быть готовым, — делится 
девушка. — И я готова к тому, что в какой-то 
момент могу получить похоронное письмо 
или звонок о беде. Поэтому придерживаюсь 
мнения, что лучше рискнуть и пожалеть, чем 
не сделать и жалеть потом всю жизнь. Ведь 
возможности что-то изменить потом может 
и не быть. 

И если в голову пришла какая-то, на 
взгляд других людей, безбашенная идея, но 
для вас она важна, если это хоть как-то сбли-
зит, успокоит душу, то надо браться и делать. 
Я не могла допустить, чтобы мой муж не смог 
подержать своего сына в младенчестве. Ведь 
когда Юра придет в отпуск, ребенок уже будет 
ползать, сидеть, а если мужа задержат, то 
наш малыш и вовсе пойдет. А значит, отец 
не увидит его такой вот крохой, когда он еще 
совсем маленький и беззащитный. 

Для меня это очень важно. Все это время 
я каждый день писала и продолжу писать 
своему мужу письма с фотографиями и видео, 
чтобы он максимально прочувствовал, как 
растет ребенок. Первая улыбка, эмоция, мо-
жет, даже где-то плач необычный. Вот прямо 
сейчас муж уехал, мы с ним попрощались. Я, 
конечно, уревелась вся. Завтра мы с сыном 
возвращаемся обратно домой, снова жить 
нашей жизнью и снова готовить новую фуру 
на отправку. Теперь у меня есть новые силы, 
я готова еще ждать, а если совсем станет 
невмоготу, то снова приеду.

Лина КОРСАК.
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Ровно десять лет назад в центре Киева разворачива-
лось противостояние между радикальными национа-
листами и сотрудниками правоохранительных органов, 
которое все больше приобретало характер граждан-
ской войны. В конце января на Майдане появились 
первые погибшие. Их убийцы до сих пор не названы, 
следствие не завершено. Стали ли они жертвами озве-
ревших силовиков, или провокаторов, или же в спину 
им стреляли соратники? Вспомним, как это было.

ЖЕРТВЫ» 
МАИДАНА

транспортных коммуникаций, 
за публичное отрицание или 
оправдание преступле-
ний фашизма и пропаганду 
неонацистской идеологии.
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Роман Сеник.
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Земляки Аксаны — уральские 
волонтеры помогают бойцам всем, 

чем могут. 
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Свидание с собакой

«Прошу разрешить мне по-
гладить собаку», — с таким заявлением не-
сколько лет назад обратился к начальнику 
СИЗО №99/1 «Кремлевский централ» извест-
ный блогер-заключенный Эрик Давыдыч — ви-
деоблогер Эрик Китуашвили. Дело было так. 
Его выводили на прогулки в сопровождении 
служебной собаки (то ли для устрашения, то 
ли всерьез опасаясь побега). Так вот, после 
долгого пребывания в полной изоляции он 
попросил конвоиров позволить хотя бы по-
гладить эту собаку. Заключенному отказали, 
а он никак не мог понять почему. Впрочем, 
именно в этом случае все как раз предельно 
ясно: собака в СИЗО на службе. 

О «свидании» со своей собакой просили 
многие заключенные. Объясняли, дескать, 
расставание с любимым четвероногим другом 
для них не менее травматично, чем с близ-
кими людьми. Среди таких собаколюбивых 
арестантов был, к примеру, бизнесмен Сергей 
Полонский, которого на воле ждали Флинт 
и Фараон (он их часто называл «пацаны») и 
которые до этого провели с ним время в кам-
боджийской тюрьме. Были совершенно тра-
гичные истории, когда собака помещенного 
в СИЗО заключенного от тоски заболевала 
и умирала. 

— Смотрите, мама из дома пишет, что 
Сверчок (мой пес) не ест, — обращался ко 
мне, тогда как члену ОНК, заключенный в 
«Бутырке». — Это он по мне так скучает. Мне 
бы его увидеть разочек, чтобы он понял: я 
жив, я его не бросил! 

Но следствие каждый раз в подобных 
случаях отвечает: закон встреч с домашними 
питомцами не предусматривает ни на стадии 
следствия, ни в период отбывания наказания. 
К сведению, в некоторых странах арестан-
ты добились права на общение со своими 
питомцами во время свиданий (к примеру, 
на встречу приходит жена с собакой). Увы, в 
России законодатели пока об этом не готовы 
даже говорить. 

Однако животные в местах не столь от-
даленных всегда были и есть. Как правило, это 
кошки. В отличие от собак они спокойно живут 
на «нелегальном положении», ловят крыс. Их 
почти не видно и почти не слышно. 

«Меня наконец довезли до колонии, — 
цитата из письма осужденного москвича 
домой (оно в распоряжении редакции). — 
Тут не так страшно, как я думал. И знаете, 
тут есть кошки! Это такая радость видеть 
их, иметь возможность погладить. Лучший 
антистресс. Кошек много, осужденные от-
дают им лучшие куски еды. А я думаю: вот 
бы сюда брошенных собак! Зэки бы за ними 
ухаживали, воспитывали. И сами бы вместе 
с ними «оттаивали». Передайте правоза-
щитникам эту инициативу от нас. Это лучше 
любой программы пробации». 

Разговоры о том, что собак можно было 
бы использовать для социализации заклю-
ченных, шли давно. Ссылались в том числе на 
международный опыт: в тюремных стенах зоо-
терапию начали применять с середины 80-х 
годов. К слову, не всегда местное население 
это поддерживало. Некоторые жители США 
выступали против того, чтобы заключенные 
коммуницировали с животными или имели по-
стоянного питомца, обосновывая это тем, что 
уголовникам нельзя доверять заботу вообще 
ни о ком. Но практика показала, что арестанты 
не только способны на проявление заботы и 
сострадания к животным, но и готовы брать 
на себя ответственность за братьев меньших. 
При этом их собственное психологическое 
состояние заметно улучшалось. 

— У человека, попавшего за решетку, 
заметно возрастает уровень стресса, часто 
развивается депрессия, обостряются психи-
ческие расстройства и возникают проблемы с 
коммуникацией, — говорит психолог Настя Ко-
миссарова. — И тут лучше собаки никто на по-
мощь не придет. В тех тюрьмах, где разрешали 

заключенным взаи-
модействовать с 
животными, коли-
чество суицидов 
резко снизилось.

Это как раз 
тот случай, когда 
не только собаки 
нужны заключен-
ным, но и наоборот. 
Многие бездомные 
псы, попадающие в при-
ют, не получают должные 
заботу и ласку (работники 
просто не могут уделить вни-
мание каждому из питомцев). В итоге 
они остаются агрессивными. А кто же таких 
возьмет? В общем, питомцы могут всю свою 
жизнь оставаться в приюте (и это в лучшем 
случае, в худшем — их умерщвляют)… И вот 
в некоторых странах нашли решение: вла-
дельцы приютов предлагают исправитель-
ным колониям взять животных, переживших 
жестокое обращение, не социализированных. 

В Калифорнии действует программа, где 
участники — заключенные местной тюрьмы — 
обучают собак, чтобы те могли получить сер-
тификат «Собака-гражданин» и найти новую 
семью. Один из арестантов, который по этой 
программе воспитал несколько псов, после 
освобождения стал чуть ли не самым вос-
требованным дрессировщиком в Калифорнии 
и сейчас руководит успешным бизнесом по 
присмотру за собаками. 

И таких историй полно. В Таиланде пош-
ли еще дальше — министерство юстиции в 
рамках инновационного проекта разрешило 
разводить собак в четырех тюрьмах в Накхон-
ратчасиме, Районге, Клонгпхае и Кхаобине. 
Люди готовы ждать годами, чтобы получить 
четвероногого друга именно из тюрьмы. 

«Ты был злой, 
и я был злой»

В России  только в ИК №3 Читы решились 
на смелый эксперимент. Случилось это в 2016 
году, когда на территории открыли питомник 
для бездомных животных. С тех пор учреж-
дение не раз выигрывало тендеры на содер-
жание бездомных животных — это порядка 3 
миллионов рублей в год. В разные периоды 
тут содержалось до 300 собак и до 100 кошек. 
Откуда их брали? Это животные, которых от-
лавливали бригады ветеринарной станции 
на улицах города (чаще всего после жалоб 

местных жителей или даже после фактов 
нападения на людей), стерилизо-

вали и вакцинировали. 
— Собаки содержат-

ся в приюте при колонии 
обычно до полугода. 

Любой желающий 
может прийти и за-

брать животное 
себе домой по-
сле того, как оно 
перестанет быть 
агрессивным, 
— говорит один 
из сотрудников. 

— Все это время 
за ними присма-

тривают, с ними за-
нимаются несколько 

осужденных, которые за 
это получают зарплату.

Истории всех попавших 
сюда собак и похожи, и уникаль-

ны одновременно. Похожи тем, что 
они в одночасье оказались на улице. А вот 
причины для этого могут быть самые разные. 
У кого-то умер хозяин, кого-то выбросили «за 
ненадобностью», кто-то потерялся. Есть тут 
и собаки, которых хозяева сами привели в 
приют — дескать, нет возможности больше 
содержать (скажем, родился ребенок, боятся 
аллергии и что животное нападет). 

Пару лет назад случился скандал — экс-
перты заявили, что собаки якобы содержатся 
за решеткой в ужасных условиях. Сотрудники 
колонии это отрицали. Проблема была, судя 
по всему, в отсутствии возможности кон-
троля за приютом со стороны общества (в 
колонию ведь посторонних не пускают). Но 
потом общественность успокоилась: местным 
журналистам разрешили пройти на терри-
торию и показать, что в действительности 
происходит в приюте. А там, как оказалось, 
животные были в порядке. 

Решал ли один приют при ИК проблему 
всех безнадзорных собак? Увы. Псов, которые 
сбивались в стаи и нападали, в Чите не стало 
меньше. А 22 января 2022 года случилось 
страшное — свора (в которой, кстати, было 
и несколько хозяйских собак) загрызла се-
милетнюю девочку. Эта история невольно 
разделила жителей на два лагеря. Первый 
требовал немедленно отловить всех без-
домных собак и усыпить. Второй предлагал 
отказаться от радикальных мер решения про-
блемы и исходить из принципа, что виноваты 
люди, которые бросили собак (а те одичали 
и стали агрессивными). В итоге правитель-
ство Забайкальского края утвердило к концу 
прошлого года требования к содержанию и 
выгулу домашних животных, в числе которых 
запрет выпускать собак свободно гулять, за-
прет на выгул в общественных местах без 
поводка и намордника. 25 декабря Заксобра-
ние в первом чтении приняло законопроект, 
предусматривающий предельный срок со-
держания агрессивных и невостребованных 
собак в пунктах временного содержания «с 
последующим умерщвлением». 

— Это стало возможным благодаря тому, 
что Госдума в 2023 году новым федераль-
ным законом отдала регионам право самим 
решать вопрос с бездомными животными, — 
говорит юрист Ксения Амдур. — Три региона 
— Бурятия, Якутия и Астраханская область 
— были инициаторами этого новшества. И 
как раз там уже разрешено усыплять собак. 
Забайкалье может стать четвертым субъектом 
с этой антигуманной практикой. Госветслужба 
Забайкальского края ссылается на необхо-
димость снижения бюджетной нагрузки и 
отсутствие смысла пожизненно содержать 
животных, которые проявляют немотивиро-
ванную агрессию или являются невостребо-
ванными. Термин «немотивированная агрес-
сия» можно хотя бы обсуждать и пытаться 
подвести под него научное обоснование. А 
вот умерщвление невостребованных, то есть 
фактически не пристроенных животных ни при 
каких обстоятельствах не отвечает принципам 
гуманного отношения. 

Сейчас в приемнике при ИК больше 50 
собак, и их судьба волнует и осужденных, 
и просто неравнодушных граждан. Если из 
бюджета больше не будут выделять на их 
содержание деньги (а требуется порядка 140 
рублей в сутки на каждого пса), то непонятно, 

за что им покупать еду. Ну а главное — ждать 
ли прихода специалистов, которые усыпят 
несчастных животных…

— Финансирование развития приюта 
на территории ИК №3 УФСИН России по За-
байкальскому краю могло бы происходить 
тремя путями, — предлагает выход эксперт 
по инклюзивному обращению с животными 
Светлана Алексеева. — Посредством реали-
зации государственно-частного партнерства, 
привлечения благотворительных средств, а 
также за счет самообеспечения. При любом 
способе благотворительные фонды, реализу-
ющие комплексные программы искоренения 
безнадзорности животных, могут оказывать 
всестороннее содействие колонии.

Как бы то ни было, опыт ИК №3 является 
уникальным для России. И эксперты по защите 
животных настаивают: его обязательно стоит 
распространять на всю страну! 

— Благодаря активному участию осуж-
денных приюты для животных в колониях 
могут преобразоваться в настоящий оазис 
заботы и тепла, — полагает Алексеева. — 
Заключенные, уделяя внимание бездомным 
собакам, проходят не только физическую, но 
и эмоциональную реабилитацию. Многие из 
них смогут раскрыть свои лучшие душевные 
качества благодаря возможности вносить 
позитивный вклад в жизнь других существ. 
А наша главная цель — добиться, чтобы без-
домных собак на наших улицах не было (их и 
не должно быть). И вот тут практика, которую 
используют в ИК №3 очень перспективная. 

А еще хорошо бы позволить осужденным 
после освобождения работать в приютах с 
животными. Точнее, даже не позволить (ни-
кто ведь и не запрещает), а создать условия, 
рабочие места. Так они проще бы адаптиро-
вались к нормальной жизни. 

— Я был как этот пес — брошенный, нико-
му не нужный, озлобленный, — говорит быв-
ший осужденный Леонид. — Пытался найти 
работу, а нашел собаку. В итоге вся жизнь 
изменилась. Она меня спасла. А я ее. 

Ева МЕРКАЧЕВА. 
Автор этих строк направила обращение 

в Минюст с просьбой рассмотреть вопрос о 
включении в программу пробации создание 
приютов при колониях. А для осуществления 
контроля над ними включать в составы мест-
ных ОНК врачей-ветеринаров и экспертов. 

Дело о гибели фигуранта истории с 
миллиардными хищениями на космо-
дроме Восточный Сергея Волкодава 
обрастает новыми подробностями. На-
помним, он находился под следствием 
в СИЗО, попал в реанимацию 13-й гор-
больницы с черепно-мозговой трав-
мой, где скончался 11 января. ФСИН 
опроверг информацию об избиении 
Волкодава в камере. Однако странная 
смерть бизнесмена стала предметом 
проверок и расследований сразу в не-
скольких силовых ведомствах. Неко-
торые новые обстоятельства трагедии 
стали известны «МК».

Напомним, Сергей Волкодав вместе с 
братом — бывшим руководителем Главного 
военно-строительного управления (ГВСУ) 
№6 (ранее «Дальспецстрой»), обвинялся в 
хищениях при строительстве космодрома Вос-
точный. По версии следствия, Юрий Волкодав, 
руководивший строительством объектов на 
космодроме, заключил с компанией брата 
«Цветлит» договоры на закупку продукции для 
Восточного и нескольких дальневосточных 
объектов Минобороны. Обвинение отмечало, 
что продукция «фактически не использова-
лась либо не входила в предмет изначально 
заключенного между ГВСУ №6 и компанией 
договора».

В январе 2022 года суд Хабаровска при-
говорил Волкодавов к 4 годам 9 месяцам и 6,5 
года лишения свободы. С них также взыскали 
почти 80 миллионов ущерба. При вынесении 
приговоров братьям суд постановил пере-
считать сроки заключения с учетом времени 
содержания в СИЗО, что позволяло им рас-
считывать на УДО.

Позже Сергея Волкодава осудили по еще 
одному делу — о мошенничестве на сумму 
около 50 миллионов рублей. Сергей Волко-
дав обжаловал решение, апелляционная ин-
станция нашла нарушения и вернула дело в 
прокуратуру. Бизнесмена освободили, и он 
уехал в Москву. Но прокуратура в свою очередь 
обжаловала решение суда, и Сергей Волкодав 
был объявлен в розыск. В августе 2023 года 
предпринимателя вновь арестовали в Москве. 
В очередном деле о мошенничестве говорится 
о хищении средств при выполнении контрактов 
с Минпромторгом на 786 миллионов рублей.

В середине октября у Сергея Волкодава в 
камере СИЗО №4 случился конфликт. 

Источник «МК», близкий к ФСИН, поде-
лился подробностями побоища. По данным 
собеседника, Сергей Волкодав сидел в так 
называемой «БС-ной» камере (для бывших 
сотрудников правоохранительных органов), 
где содержались единовременно порядка 
30 таких же, как он, подследственных и под-
судимых. Якобы отношения у бизнесмена не 
заладились с бывшим сотрудником МВД, а 
схлестнулись они, как часто это бывает, на 
бытовой почве.

«Сначала Волкодав мокрые вещи не там 
развесил, потом ботинки свои вонючие у изго-
ловья соседской шконки поставил. Ему сделали 
замечание, а он бросил в ответ, мол, мент, что 
ты мне можешь тут сказать. Ну и был бит, в хате 
в основном полицейские и сидели», — рас-
сказал источник. 

Как бы там ни было, Волкодава поместили 
в санчасть с переломами, а через некоторое 
время перевезли в санчасть изолятора «Ма-
тросская Тишина». В больничных условиях он 
провел около месяца, но потом его вновь вер-
нули в СИЗО№4 «Медведково».

Незадолго до гибели Сергей Волкодав 
неоднократно обращался за медицинской по-
мощью: 12 декабря ему вызывали «скорую» 
прямо в суд, а 29 декабря медики приезжали 
в изолятор. Поводы для вызова были разные. 
В суде Волкодаву действительно было плохо, 

но, по информации того же источника, он рас-
считывал на изменение меры пресечения, так 
как ранее якобы подписал досудебное согла-
шение. Но надежды рухнули, и предпринима-
тель банально переволновался. А 29 декабря у 
Сергея Волкодава состоялся тяжелый разговор 
с защитником. Якобы эти переживания и стали 
спусковым крючком, а разглядеть серьезные 
проблемы со здоровьем было невозможно из-
за того, что у арестанта помутился рассудок. 
Со слов собеседника, тюремные врачи не по-
нимали, где Сергей Волкодав шутит, а где нет, 
и посчитали его поведение симуляцией. 

При этом его все же пытались поместить в 
психиатрическое отделение СИЗО-2 «Бутырка», 
но там его отказались принимать — бизнесмен 
был к тому моменту очень плох. С предвари-
тельным диагнозом «инсульт» Сергея Волко-
дава экстренно госпитализировали в 13-ю 
горбольницу, где ему сделали две сложные 
операции: по удалению большой гематомы в 
голове, которая, скорее всего, возникла по-
сле побоев, а позднее сделали еще одну тре-
панацию, чтобы убрать послеоперационный 
отек. Старания врачей были тщетны, пациент 
скончался 11 января. 

Впрочем, существует и другой взгляд на 
эти события. «МК» удалось пообщаться с бра-
том погибшего Юрием Волкодавом.

— Все это началось гораздо раньше, еще в 
Хабаровске, вскоре после ареста. Брата якобы 
ошибочно вывезли в суд. Он сидел один в «Га-
зели», как позднее сам рассказывал, говорил 
с сотрудницей конвойной службы. По всем 
нормам он и должен был быть один, так как 
бывшие сотрудники правоохранительных ор-
ганов содержатся в изоляции. Но к нему, якобы 
опять же по ошибке, подсадили арестанта из 
общей массы, как это на тюремном сленге 
говорится, «черной масти». Этот уголовник 
на ровном месте ударил Сергея и сломал ему 
челюсть. 

— Были какие-то последствия?
— Сергей написал заявление, но делу ход 

не дали.
— Давайте перейдем к событиям в 

Москве…
— После ареста в СИЗО №4 его не по-

местили в обычную камеру. Его отправили 
в пресс-хату, где содержалось 30 человек. 
Любого можно спросить, что это за камера: 

там постоянно кого-то бьют, что-то вымогают 
и так далее.

Недавно вышедший на свободу из мест 
заключения общественный деятель, содер-
жавшийся в камере для бывших сотрудников 
правоохранительных органов, подтвердил 
«МК», что за парой камер вместимостью 30–40 
человек закрепилась дурная слава. Они на-
ходятся на втором этаже в старом корпусе 
изолятора.

— Вам известно, что на самом деле 
произошло в камере? Ведь после инциден-
та Сергей мог писать письма, встречаться 
с защитниками.

— Сразу скажу: в камере не было ни драк, 
ни конфликтов, ни-че-го. Его даже не били в 
лицо, как это бывает. Сергей лег спать, и этот 
нехороший человек, когда он закрыл глаза, 
ударил его чем-то тяжелым, завернутым в по-
лотенце. В левую височную часть. От этого брат 
потерял сознание. А его продолжали бить, 
сломали ему все лицо — более 20 переломов. 
Какие мокрые портянки, которые Сергей якобы 
не туда повесил? Ничего такого не было.

— Вам известно имя того, кто напал на 
вашего брата?

— Я буду ждать конца проверки и ни имени, 
ни фамилии его не назову. Да, и били его не-
сколько человек. Но хочу обратить внимание 
на тот факт, что изначально преступление этим 
молодчиком было совершено в Московской 
области, а почему он оказался в столичном 
СИЗО-4, да еще и в «БС» — это вопрос. На 
следующий день его срочно отправили в СИЗО 
Московской области.

Конечно, я знаю имя. Сергей написал за-
явление, где сообщил данные напавшего и 
обстоятельства — будет ли оно рассмотрено, 
мы узнаем.

— То есть, по вашей версии, сокамер-
ник целенаправленно и без очевидного 
мотива напал на спящего Волкодава?

— Так и было. Более того, знаю еще одну 
версию, которая называлась сокамерниками 
в рамках проверки. Альтернатива «портянкам» 
— это был разговор, чтобы брат начал «уделять 
на общее». Сергей им сказал, что не первый год 
тут и не первый день сидит, мол, не раскаты-
вайте меня. И уже из-за этого якобы случилась 
драка. Но это все тоже чушь. Я режимнику в 
СИЗО сказал про это: что, у вас в изоляторе 

деньги собирают в БС на нужды преступного 
мира? Но ответа не было.

— Официальные лица утверждают, что 
Сергею Волкодаву вся помощь оказыва-
лась, и это найдет отражение в результатах 
проверок.

— Я был на личном приеме у начальника 
СИЗО после смерти брата и все это слышал. 
Сергей просил их вывезти его в больницу, на-
пример, в 20-ю (туда обычно помещают всех 
нуждающихся в медпомощи подследствен-
ных. — Авт.). А все вокруг говорили: мол, он 
притворяется, у него расстройство личности. 
Но его все равно не вывозили.

После избиения Сергея перевели в СИЗО 
«Матросская Тишина», а когда оттуда привезли 
— он начал терять сознание, не мог опираться 
на левую ногу. 17 декабря на продлении аре-
ста адвокат все документы представил. В суд 
вызывали врачей. Сергей сказал медикам, 
что у него голова болит. Ему дали таблетку от 
головы и уехали.

— Есть информация, что перед по-
следней госпитализацией, 29 декабря, 
к Сергею приходил адвокат, и разговор с 
ним «добил» его.

— В этот день адвокат даже не заходил 
в СИЗО.

— Еще писали, что вашему брату смяг-
чили меру пресечения незадолго до его 
смерти.

— Нет, Сергей уже лежал в больнице без 
сознания, я хотел к нему попасть, но его охраня-
ли. До последнего сидели и никого не пускали. 
Даже когда 10 января начали отказывать орга-
ны, так и не дали нам проститься.

Сергей точно не заслужил этого. Он не тот 
человек, чтобы с кем-то ссориться из-за быта. 
Он был мастером спорта международного 
класса по гребле. Врачи мне сказали, что будь 
у них неделя в запасе, то спасти брата было бы 
больше шансов. Никто не понимает, почему 
Сергея не вывезли. 

И главный вопрос, который касается не 
только ситуации с Сергеем. Есть тысячи таких 
же, как он, заключенных. Ну что мешает содер-
жать его (их) не под стражей? Человек в возрас-
те, социализированный, никому не угрожал, не 
скрывался, имел троих детей, кучу заболеваний. 
Кто за это теперь должен отвечать?

Лев СПЕРАНСКИЙ.

Из женского СИЗО №6 Москвы отпра-
вили в далекую Удмуртию 18-летнюю 
девушку. Отправили спешно, до всту-
пления приговора в законную силу и 
вопреки ее воле. «Не она первая, не 
она последняя», — скажет читатель и 
будет прав. Но! У девушки в букваль-
ном смысле сохнет рука, ей грозит 
ампутация или того хуже — смерть от 
сепсиса. Именно поэтому столичный 
Департамент здравоохранения согла-
совал ей предварительное лечение и 
последующую сложную операцию. Но 
вместо всего этого Полина сейчас или 
трясется где-то в «столыпинском» ва-
гоне, или сидит на пересылке. 
И это не показательная (у девушки «на-
родная» 228-я УК РФ), а обыденная же-
стокость. Тюремщикам ничего не сто-
ило оставить ее в Москве, более того, 
именно это обещали они ее маме. Но 
то ли замотались, то ли просто так им 
было удобнее…
Во что превратилась ставшая обычной 
практика этапирования больных аре-
стантов до вступления приговоров в 
законную силу — в материале обозре-
вателя «МК».

Эту историю стоит начать с рассказа о том, 
как Полина получила травму руки. Увы, все дело 
в наркотиках. Школьница с «друзьями» нашла 
закладку в мае 2022 года. Поделили. Приняла 

свою долю девочка дома, ночью. А утром мама 
пришла будить ее, нашла без сознания. На 
согнутой руке девочка пролежала много ча-
сов (это называется «синдром позиционного 
сдавливания»). По дороге в больницу врачи 
сказали маме: «Готовьтесь к худшему… само-
стоятельное дыхание не восстанавливается». 
Но Полина выжила. 20 дней реанимации, острая 
почечная недостаточность и рука, распухшая 
до жутких размеров. Руку в итоге сохранили, 
но разрезали вдоль и поперек (без этого никак 
не сходил отек — почки не работали). 

Вообще в реанимацию Филатовской боль-
ницы тогда попали трое подростков, вклю-
чая Полину, а также один совершеннолетний 
парень (он умер в итоге от передозировки). 

Поднялся шум, в столичной полиции потре-
бовали серьезного разбирательства — как 
так могло получиться, что в Москве подрост-
ки травятся наркотиками? Завели уголовное 
дело, и обвиняемой в нем стала Полина. Двое 
других подростков сказали, что это якобы она 
предложила употребить. Возможно, так и есть: 
именно в ее белье нашли пакетик с веществом. 
Сначала ей вменили хранение, а потом до-
бавили сбыт. 

После двух месяцев лечения Полину вы-
писали домой на дальнейшую реабилитацию. 

И тут же суд взял ее под домашний арест. Пока 
шло следствие, Полина продолжала учиться в 
школе, правда, дистанционно. Ей разрешали 
посещать больницу, где делали электрофорез и 
различные физиотерапевтические процедуры. 
Но ситуацию это не исправило — кожа на руке 
периодически лопалась и конечность кровила, 
девушка испытывала боли. Врачи назначили 
ей дату и место операции — 27 ноября 2023 
года, больница им. Юдина. 

А в октябре был приговор. Судья Лефор-
товского суда назначил Полине 6 лет колонии. 

Мама просила не брать дочь под стражу до 
апелляции, чтобы она могла сделать опера-
цию и закончить одиннадцатый класс. Но, 
увы, Фемида оказалась глуха.

В СИЗО №6, куда привезли девушку, с 
рукой стало совсем плохо. Местные медики 
признали, что ничем не могут помочь. 

— Я послала запрос в Департамент здра-
воохранения, — говорит член ОНК Москвы 
(врач по профессии) Мария Ботова. — Они 
прислали ответ, что готовы провести хирур-
гическое лечение. Назначили консультацию. 
Девушку вывезли на нее из СИЗО. Там ей 
сказали — давайте еще проведем ЛФК и 
физиотерапию, а потом уже операцию. Но 
в условиях СИЗО такой возможности нет и 
быть не может. Медчасть изолятора не имеет 
права проводить реабилитационное лечение, 
а вывозить на него под конвоем не станут, 
поскольку это не жизненно важная проце-
дура. Система таким образом работает, что 
создаются условия, в которых заключенному 
сложно реализовать право на здоровье. Со 
всех сторон (МВД, ФСИН, Минздрав) воз-
никают препятствия. А девушка может руку 
потерять. Да что там — есть угроза развития 
сепсиса.

— Сейчас у дочери не разгибается левая 
рука, отсутствует чувствительность до локтя, 
не работают пальцы, кисть свисает, — говорит 
мать. — Диагноз входит в перечень заболе-
ваний по постановлениям правительства №3 

(препятствующих содержанию по стражей) и 
54 (препятствующих отбыванию наказания). 
Адвокат и дочь (а ей только исполнилось 18) 
написали заявление на проведение медос-
видетельствования. Ответа не последовало 
в течение месяца, хотя в постановлении про-
писаны очень жесткие сроки. Потом заявили 
нам, что якобы не получали заявлений ни от 
нее, ни от адвоката. На повторные заявления и 
жалобы ответа и вовсе нет. Начальник медико-
санитарной части УФСИН, к которой я ходила 
на прием, сообщила, что планируется сделать 
операцию, а потом уже, на основании нового 
диагноза, проводить освидетельствование. 
Департамент здравоохранения дал добро на 
операцию в той же больнице им. Юдина в на-
чале февраля. И тут я узнала, что ее вывезли 
этапом из Москвы в Удмуртию! Зачем? И закон 
разве позволяет этапировать до вступления 
приговора в законную силу? 

Не позволяет. В начале прошлого года 
Конституционный суд даже признал право 
обжаловать в суде решения о переводе за-
ключенных. Но пока суд да дело, Полина будет 
в СИЗО Ижевска. 

Меж тем в больнице им. Юдина все ждут 
Полину. Там готовы сдвинуть дату операции 
на начало марта. Но вернут ли девушку в Мо-
скву из далекой Удмуртии? Прошу считать 
эту публикацию официальным обращением 
во ФСИН России. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

ОХОТА НА ВОЛКОДАВА

НЕ УДЕРЖИТ РУКА 
СИДЯЩЕГО...
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«Собственное общество 
меня не раздражает»
— Вы часто даете интервью. А с 

кем бы вам хотелось помолчать?
— Я вообще домосед, терпеть не 

могу выходить из дома и с большим 
удовольствием ни с кем не общаюсь. 
Думаю, что это, наверное, последствия 
моего детского воспитания. Я вырос 
практически один, у меня была няня. В те 
годы нянь ни у кого не было, и у меня она 
вынужденно появилась: бабушки-дедушки 
достаточно рано ушли — я поздний ребенок. 
Маме нужно было работать, и она была вынуж-
дена пригласить присматривать за мной свою 
очень давнюю знакомую. Потому я в детский 
сад не ходил, только последние полгода перед 
школой меня туда отдали, чтобы я как-то с деть-
ми научился коммуницировать. Я все время 
находился дома один, у меня было очень 
много книг, конструкторов, солдатиков, 
гигантское количество разных игрушек. 
И даже в игры, где надо было играть 
компанией, я играл сам с собой. 

Я вообще не понимаю слова 
«одиночество». Во-первых, я привык 
жить с книгой. А во-вторых, когда 
появился Интернет, мне вообще 
в принципе мало кто стал нужен, 
потому что я очень часто смотрю 
фильмы и параллельно с этим чи-
таю. Мое собственное общество 
меня совершенно не раздражает.

— Совершали ли вы в дет-
стве поступки, которых потом 
стыдились?

— Не могу сказать, что я чего-
то сильно стыжусь. Мне просто очень 
жалко, что судьба отвела мне малое ко-
личество лет общения с самыми близкими 
людьми. Я, в принципе, мог побольше поси-
деть с няней. Я ее «бабой» называл. Она была 
украинкой и безумно интересно рассказывала 
про революцию, про Гражданскую войну, про 
начало Второй мировой войны. Она выросла 
на Подоле и жила прямо напротив домика Бул-
гакова на Андреевском спуске. Когда я попал 
в дом Булгакова и нашел ее дом, только тогда 
стал понимать, что она рассказывала. 

Очень много о чем можно было с мамой 
поговорить. Но я ни о чем не поговорил, потому 
что мне же было некогда! И вот этого жалко. 
В остальном мне не за что стыдиться. Я был 
очень хороший, послушный ребенок.

— Коварный вопрос: если бы вы роди-
лись женщиной, как бы выглядели?

— Вот этого никто не знает, как бы я вы-
глядел. Я знаю единственное — меня бы звали 
Ниной, это точно. Потому что так было решено: 
если девочка — в честь мамы, если мальчик — 
в честь папы. И так как она была Николаевна, 
поэтому я и Николай, слава Богу. Мне очень 
нравится мое имя. А все другое… Понимаете, 
фигура, внешность — это лотерея. Я это вам 
говорю как педагог, который постоянно обща-
ется с подрастающим поколением и видит, как 
из милых маленьких чудных детей вырастают 
крокодилы и, наоборот, из очень невзрачных 
деток вдруг вырастают красавцы и красавицы. 
Когда я вошел в пубертатный период, не было 
понятно, что у меня будет самая идеальная для 
балета фигура. Я помню свои слезы, когда мне 
было 14, 15, 16, 17 лет; было просто ужасно, 
потому что мой пубертат был чудовищный, 
так скажем. Я очень гадкий утенок был. А по-
том я много лет смотрел на всех вокруг меня 
стоящих и получал удовольствие от того, что 
они такие несовершенные, а у меня все на-
столько хорошо.

— Если бы у вас был сын и он бы…
— Ни-ког-да. Это даже не обсуждается. 

Я не переношу актерских детей. И они мне 
всю жизнь мешали. Я бы никогда не позволил 
своему ребенку стать актерским ребенком 

—  А если бы были такие же данные?
— А у него были бы данные, понятно, что 

были бы. Опять-таки, я-то думал, что я один 
гениальный. Но когда маму хоронили, приехало 
очень много родственников. И я был поражен, 
какие фигуры у мужчин, просто никому не при-
шло в голову пойти в балет. Я понял, что мне 
очень повезло родиться в этой семье, где та-
кие данные даются от природы. Но нет, я бы 
сделал все, чтобы человек не шел по моему 
пути. Просто потому, что мне не нравится, 
когда родители сходят с ума. И тем более, 
что я последние 11 лет работаю с детьми и 
одиннадцатый год наблюдаю всех этих сумас-
шедших родителей. И как они обвиняют всех, 
что их ребенка не выучили…

«От слова «творчество» 
нет ничего»

— Вы себя с Большим театром как-то 
связываете на данный момент?

— Я и есть Большой театр. Я один из тех, 
кто есть Большой театр. Большой театр — это 
артисты,  огромное созвездие величайших 
музыкантов, художников. 

— Есть оттуда предложения? 
— Во-первых, я безумно счастлив, что 

Мастер такого уровня, как Валерий Гергиев, на-
конец переступил порог моего родного театра. 
Потому что с того момента, как ушел Александр 
Лазарев и, к сожалению, скончались такие 
великие дирижеры, как Геннадий Рождествен-
ский, Марк Эрмлер, Альгис Жюрайтис, никого 
подобного дарованию этих людей там не было. 
И слава Богу, что театром руководит великий 
музыкант. Это первое. Второе. С Валерием 
Абисаловичем у меня очень много лет наилуч-
шие отношения. Потому что я единственный 
артист из Москвы (особенно представляющий 
Большой театр) за все существование русского 
балета, кто постоянно выступал в Мариинском 
театре. Если бы Валерий Гергиев не иниции-
ровал, этого бы не было. Потому что все кон-
тракты подписывает он. А я прослужил более 
15 лет, регулярно танцевал всё, что хотел. И 
теперь, когда я 11 лет руковожу самой главной 
школой мира и тем более Петербурга, у нас за-
мечательное сотрудничество. Сейчас, я думаю, 
Валерию Абисаловичу очень много придется 

чего переделывать. Потому что там от слова 
«творчество» нет ничего, там просто торговый 
дом. Там много чего надо менять.

— Возможно, ли поставить «Тщетную 
предосторожность» с вашим участием? 

— Это спектакль английского балетмей-
стера Фредерика Аштона, и здесь должна быть 
заинтересованность Большого театра в том, 
чтобы его опять поставить. Если будет при-
глашение, я спокойно могу исполнять эту роль 
регулярно. Но на сегодняшний день этот кон-
тракт заключен с Михайловским театром. Когда 
этот спектакль ставился десять сезонов назад, 
я пошутил, что я могу это исполнить, и директор 
театра Кехман уцепился за это. Замечатель-
ная, великолепная роль, о которой я мечтал, 
будучи учеником. Когда это было в Большом 
театре, прорваться туда было нельзя, потому 
что заведующий труппой сам себя назначил на 
эту роль и сам ее исполнял. И ему, естествен-
но, не нужны были конкуренты, он прекрасно 
понимал, что при выходе Цискаридзе в этой 
роли о нем никто не вспомнит. Так сложились 
обстоятельства, ничего страшного.

— Как улучшить качество и доступность 
хореографического образования?

— Они улучшены до такого состояния, что 
невозможно себе представить. Такого, как у 
нас, количества хореографических училищ 
ни в одной стране мира нет, даже на четверть 
такого нет. Просто другое дело — найдите мне 
хороших, способных детей. Один ребенок на 
миллион имеет по-настоящему способности к 
балету. Все остальное — это неудобоваримо. 
Способных детей очень мало было и тогда, в 
Советском Союзе, и сейчас — так всегда было. 
Я слышу от каждого: «Вот у меня такая девочка, 
такой мальчик…». Да нет, к сожалению, у вас 
ни девочек, ни мальчиков. 

— Готовите ли вы себе замену на посту 
руководителя Академии?

— Я вообще никогда ничего такого не го-
товлю. Я не смог приготовить никого 
на замену себе на сцене. Пони-
маете, я каждому человеку, 
которого учу, пытаюсь 
передать профессию. 
Просто каждый мо-
жет унести сообраз-
но своему дарова-
нию. У кого-то это 
лукошко, у кого-то 
ладошка, у кого-то 
еще меньше. Когда 
я пришел в театр и 
попал в класс к Ма-
рине Семеновой, 
меня поражало, что 
все остальные педа-
гоги — это ее ученицы. 
И в отличие от меня, ко-
торый тогда у нее учился 
год-два, они-то учились у нее 
по двадцать с лишним лет. И я 
поражался: почему никто у нее ничему 
не смог научиться? Просто у них не было да-
рования такого. Они кричали, что они ученицы 
великой Семеновой, а некоторые по сей день 
так делают. Они несут чушь несусветную, по-
тому что элементарно не смогли научиться 
методике. 

— Встает вопрос о довольно внуши-
тельном возрасте педагогов...

— У нас в стране не существует закона о 
том, когда должны выходить на пенсию теа-
тральные преподаватели и преподаватели 
творческих профессий. Допустим, во Франции 
есть закон — в 65 лет вы обязаны покинуть свою 
должность. Кем бы вы ни были. И только если 
вы очень нужны театру или школе, вас пригла-
шают на очень короткие по контракту занятия. 
А у нас в стране по-другому. И многие люди не 
работают, иногда по многу лет, и их никто не 
увольняет, все время говорят: «Вот если вы 
уволите, человек сразу умрет. Вы понимаете, 
какой для него стресс?» Другое дело, что как 
руководитель могу вам сказать: колоссальная 
проблема пригласить кого-то. Да, мы выпуска-
ем очень много тех, кто учится на педагогов. 
А преподавать могут три-четыре человека. 

Это то же самое, что танцевать. 
Это не та профессия, которая 

штампуется. 

«У женщин нет таких 
ног, а у меня есть» 

— Многие просят рассказать историю 
создания шуточного номера «Балерина», 

в котором вы великолепны…
— Я никогда ничего не создавал. 

Просто есть балет «Светлый ручей», в 
котором по сюжету артисты Большого 

театра приезжают в колхоз. Ну, это 
комедия положений, с замечатель-
ной музыкой Дмитрия Шостако-
вича; и там во втором акте есть 
такая сцена, когда мальчик пере-
одевается в девушку, а девушка 
переодевается в юношу. Ну и 
там идут всякие розыгрыши… 
Да, опять-таки благодаря своим 
феноменальным способностям, 

когда я надевал пуанты и начинал 
двигаться, я перекрывал всех ис-

полнителей. Мы когда это танце-
вали в Нью-Йорке, после спектакля 

пришла группа критиков на сцену и 
сказала: «Николай, можете при нас 

надеть пуанты?» Я говорю: «Могу, а что 
такое?» — «Мы не верим, что вы ничего 

не подкладывали в стопу». Я при них надел, 
встал. «Этого не может быть, потому что у 

женщин не бывает таких ног». Я говорю: «Ну, 
у них не бывает, а у меня есть». Вот разница 
между мной и остальными. Просто вот так меня 
сделала природа.

— Какие вам больше нравились роли — 
принцев или демонических личностей?

— Принцев, конечно. Я могу вам сказать, 
что демонические личности играть очень легко. 
Тем более с моей внешностью, с той фигурой, 
которая у меня была. Мне просто надо было 
надеть темный костюм, и я уже был самый 
заметный. А сыграть положительного героя 
самое сложное. Тем более в таком жанре, как 
балет, где ты лишен выразительных голосовых 
средств. Во всем классическом репертуаре 
принцы поставлены гораздо менее выгод-
но, нежели принцессы. И остаться в истории 
человеком, который запомнился, это очень 
сложно. Я безумно счастлив, что по сей день 
всем тем принцам, которых я исполнял, пока 
замена не нашлась. 

— Одна из ваших почитательниц была 
на выставке, посвященной 50-летию Ци-
скаридзе, увидела там костюм Альберта и 
крест, который подарен Живанши. Крест 
большой, тяжелый, шипастый. В какой 
момент его Альберт снимает?

— Ни в какой. Этот костюм я подарил теа-
тральному музею в Петербурге, потому что 
у них целая коллекция в театральном музее 
костюмов, которые создали великие кутюрье 
для театра. Его одолжили для выставки. Этот 
крест надевается на второй акт и не снимается. 
Не знаю, на сцене мне не было тяжело. Если 
надо было, меня красили, я надевал очень 
тяжелые костюмы и головные уборы.

— Приходилось ли вам когда-нибудь 
делать очень жесткий грим, чтобы вас не 
узнали, старить себя?

— Нет, никогда не приходилось. Но когда 
я выходил из театра, на меня никогда не об-
ращали внимания. Коллега все время шутил: 
«Кольку нашего так хорошо гримируют, что его 
никто не узнает». Я, в принципе, от этого не 
очень страдал, мне было безразлично.

— Вы готовы вернуть моло-
дость и обнулить все свои 

достижения?
— Нет. Я бы хотел вер-

нуть, наверное, юность 
в Советском Союзе, 

в своем счастливом 
детстве, когда, во-
первых, все мои 
родные были живы. 
У меня просто так 
случилось, что 
практически все 
люди, среди кото-

рых я вырос, ушли, 
когда мне было года 

22. А что касается 
профессии… Я вам не 

могу сказать, что я хочу 
обратно в свою юность, в 

Большой театр, в это дикое 
количество переживаний, борь-

бы. Нет, туда не хочу совсем. Я не то-
скую ни по балету, ни по танцам. 

«У молодых просто 
другие ценности»

— Часто ли вам доводится встречать 
«пустые глаза» у молодых и пытаетесь ли 
вы изменить это в учениках?

— Я не могу вам сказать, что у них пустые 
глаза, просто у них другие ценности, другие 
интересы. Я не пытаюсь с ними бороться, я 
всегда пытаюсь их заинтересовать. Я призываю 
их мозг все время как-то напрячься, потому 
что только мозг руководит руками, ногами и 
всеми остальными нашими действиями. Я 
им объясняю: если они не дают своему мозгу 
верную команду, ничего не выйдет. 

— Вы часто говорили, что со сцены 
нужно уходить вовремя. А что еще нужно 
делать в жизни вовремя? 

— Каждый большой профессионал име-
ет, прежде всего, одно понимание: чего он 
не умеет, чего он не сможет и за что никогда 
не возьмется. Бездарность и серость всегда 

отличает нахальство и желание захватить то, 
чего он не может. И это тоже я знаю как никто, 
потому что я вижу, потому что столько бездарей 
нас окружает, страшно себе представить. Ну, 
а так… Мне кажется, что главное — быть чест-
ным относительно самого себя. Вот это самое 
важное, чему я их пытаюсь научить. 

— В чем секрет хорошего школьного 
сочинения?

— Я иногда своих учеников прошу что-либо 
мне написать, хотя бы на одну страничку. Мне 
очень нравится, когда они высказывают свое 
мнение. Мне просто интересно, какую суть они 
извлекли из того или иного произведения. В 
моем доме было так, что моя мама всегда пы-
талась у меня выяснить, а что я увидел? Потому 
что я очень с детства отличался от многих детей 
своими суждениями. В Советском Союзе был 
цирк лилипутов. Мне было, наверное, около 
пяти лет, мы с мамой пошли на эту програм-
му. Я в какой-то момент стал очень плакать, 
когда стали зрители смеяться. У меня просто 
истерика началась. Меня вынесли из зала, и 
когда стали допытываться, что случилось, я 
сказал: «Почему все смеются? Это трагедия, 
как они смеют смеяться?!»

Я очень не люблю, когда ущемляют тех, 
кому плохо, или когда у кого-то нет какой-то 
части тела. И мне самому всегда интересно: а 
другой человек как это воспринимает? 

«Разочарование — 
самая тяжелая краска 
в жизни человека»
— Были ли в вашей жизни сказки, ко-

торые стали реальностью?
— Большой театр. Когда-то это было сказ-

кой, когда я был маленький. И когда я гово-
рил, что буду главным танцовщиком и т.д. Все 
смеялись. А потом я помню, как все гордились, 
когда я стал народным артистом.

— Как вы справляетесь с разочарова-
нием в жизни?

— Очень сложно. Разочарование вообще, 
мне кажется, самая тяжелая краска в жизни 
человека. Мы очень часто сожалеем о том 
вкладе, который мы сделали в человека. Это 
тяжело.

— Чем бы вы занялись в последний 
день своей жизни?

— Не могу себе представить… Вы пони-
маете, к этому надо относиться очень цинично. 
И я очень хорошо помню, как мама мне сказала, 
что она на днях скончается. И потом я много об 
этом думал — она была очень спокойная. Ей 
было всего 62 года. Но когда мне няня сказала, 
что скоро уйдет, — а ей было уже за восемьде-
сят... Я тогда был маленький и начал спорить. 
Она говорит: «Я хочу умереть быстрее, Ника, 
я больше не могу». Видимо, она болела, а я с 
ней начал спорить. Я помню, она мне начала 
объяснять: «Я уже пожила, я уже нажилась, я 
уже не хочу, всё уже…». Я помню, как я с ней 
боролся.

Я уверен, что у каждого человека это про-
исходит по-своему. Скажем, если бы мне кто-
то, когда я начинал танцевать, сказал бы, что я 
так легко уйду со сцены, я бы тоже не поверил. 
Но я очень хорошо помню, как я все это хотел 
закончить, потому что я реально мучился. Я 
мучился, потому что надо было танцевать как 
Николай Цискаридзе. 

Конечно, я завидую… не то что завидую… 
но вот это — уснул и не проснулся — это пода-
рок. Я слушал интервью одного доктора, кото-
рый говорил, что не бывает легкой смерти. Это 
очень большая боль. Он объяснял как доктор, 
патологоанатом. Хотя, как сказала Уланова, 
мой педагог: оттуда еще никто не возвращался 
и никто ничего не рассказывал.

—Почему вы притягиваете людей?
— Мне кажется, потому что я не подстраи-

ваюсь никогда ни под кого. Я не пытаюсь заис-
кивать, не пытаюсь обманывать. Понимаете, 
я старался быть искренним — это раз. А во-
вторых, дуракам всегда в лицо говорил, что 
они дураки, и не стеснялся этого. 

— В храме Гроба Господня вы попро-
сили лишить вас зависти. Зависть не может 
быть позитивным чувством?

— Не может. Она может иногда тебя спод-
вигнуть сделать рывок в твоей жизни, но не к 
подлости, а  чтобы  достигнуть какого-то ре-
зультата. Самое страшное, что зависть — очень 
часто бывает так — ведет людей к плохим по-
ступкам. Шота Руставели написал — и я очень 
люблю эту фразу, — что всё начинается со лжи. 
Ведь зависть — это ложь самому себе. Тебе 
кажется, что ты тоже достоин. Понимаете? И 
очень многие люди ведутся, потому что у каж-
дого поступка есть хорошая и плохая сторона. 
Но ведь плохой стороне легче следовать. Мы 
говорили с вами о том, кого исполнять легче 
— принцев или мистических персонажей. Вы 
понимаете, злой гений, который приходит, не 
говорит «соверши плохое». Он говорит: вот есть 
белое, есть черное — выбирай. И, к сожалению, 
принц выбирает черное. Но белое ему ведь 
тоже показывали. И так в жизни каждого чело-
века, к сожалению. Каждый человек сообразно 
своему нутру совершает этот выбор.

— Были ли отказы в вашей жизни, ко-
торые послужили во благо?

— Самый знаменитый — когда меня до-
пекли в Большом театре. Я пришел к Гергиеву 
с заявлением о приеме в Мариинский театр. 
Он рассмеялся и сказал: «Зачем? Я тебя не 
возьму». Я говорю: «Как?» Он говорит: «Пойми, 
ты никогда не станешь артистом Мариинского 
театра. Потому что за твоей спиной уже есть 
квадрига и восемь колонн, и это прекрасно. 
Очень мало кому выпадает в жизни такая при-
вилегия, чтобы с его именем сразу ассоцииро-
валось то производство, которому он служит, 
сразу за именем вставала профессия. Тебе 
очень повезло: ты помимо того, что одаренный, 
ты еще и очень успешный артист; не делай 
глупости». И он меня вытрезвил тогда, я его 
очень хорошо услышал. 

— Какой герой вам ближе: Вронский, 
Левин или Каренин?

— Каренин. И с самого начала я был его 
поклонником. Я очень люблю «Анну Каренину», 
я люблю перечитывать этот роман, потому что 
он меняется со временем — ты меняешь к 
нему отношение. Левин у меня всегда вызывал 
уважение, но его пространные рассуждения — 
это было не мое. Но Каренин, с его умением 
служить, со служением делу, с его пониманием 
чести, с его пониманием долга… — этот чело-
век всегда мне больше всех нравился.

По итогам эфира Ольга Полицан за во-
прос: «Какие роли вам больше нравится играть 
— принцев или демонических личностей?» 
— получила  от Николая книгу  «Мой театр. По 
страницам дневника. II». Надежда Лиман за 
вопрос: «Какой герой вам ближе — Вронский, 
Левин или Каренин?» — получила приглашение 
на вечер балета «Виват, Академия!»

Татьяна ФЕДОТКИНА.

ПЕРСОНА
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   

13 февраля 2024 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Необычный шрам в 
описании преступника. 4. Шаг назад для до-
стижения компромисса. 10. Коса, снабженная 
электрическим или бензиновым двигателем. 
11. Жетончик с цифрой из гардероба театра. 
13. Месть гадюки потревожившему ее грибни-
ку. 14. Часть упряжи с звенящими бубенцами. 
15. Мастер-парикмахер для мужчин и женщин. 
16. Судья, удаливший с футбольного поля 
голкипера. 18. Золотая «чаша» для рубина в 
перстне. 20. Важнейший объект олимпийской 
стройки. 22. Бунтарь, гремящий кандалами. 
23. Кулинарный жир, идущий на выпечку. 24. 
Россия, ввозящая бананы из Эквадора. 27. 
Крикун, зачитывавший указ царя-батюшки на 
площади. 30. Упадок в стране после войны. 
32. «Тату» в виде лилии на плече миледи в 
романе Дюма. 34. Желтогрудая птичка у кор-
мушки с салом. 35. Европеец, гордящийся 
предками-варягами. 36. Русский «лаваш» 
с красной икрой. 38. Родственница, приоб-
ретенная после крестин дочки. 39. Топливо 
для примуса и чадящей лампы. 40. Четверть 
года с одноименной премией. 41. Пиратский 
прием при захвате судна. 42. Тканая картина 
в рыцарском замке.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Птица, в которой изме-
ряли длину Удава в мультфильме. 2. Ягодный 
напиток для утоления жажды. 3. Вагонная 
«прихожая», где запрещено курить. 5. Лобовая 
«витрина» перед водителем автомобиля. 6. 
Полив и рыхление комнатного растения. 7. 
Седовласый авторитет для юных джигитов. 
8. Съедобные запасы в полковом обозе. 9. 
Идеология, отрицающая всякую власть. 10. 
Малогабаритный механический переключа-
тель. 12. Острые щипцы, «разгрызающие» 
проволоку. 17. Богач, у которого сундуки 
ломятся от золота. 19. Фотограф, побитый 
кинозвездой. 20. Писатель из творческого 
тандема. 21. Вечный покой, о котором меч-
тают буддисты. 25. «Приличный кусок» суши, 
омываемый океанами. 26. Общественный 
отклик на речь президента. 27. Село, располо-
женное «на дне» страны. 28. «Ребус» на ярлыке 
товара. 29. «Говорящий» букет от японского 
флориста. 31. Цепочка навьюченных шелком 
верблюдов. 33. Часть слова с «отрезанным» 
окончанием. 34. Победитовая насадка для 
дрели. 37. Темнокожий отец мулатки. 38. 
Городская «достопримечательность» для го-
лодных туристов.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 12 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Поездка. 4. Исполин. 10. Пианино. 11. Логотип. 13. Слой. 14. Софа. 
15. Выпускник. 16. Геенна. 18. Атеист. 20. Банкрот. 22. Кавардак. 23. Комиссия. 24. Брау-
нинг. 27. Нежность. 30. Мировая. 32. Метраж. 34. Ракета. 35. Возмездие. 36. Укол. 38. 
Безе. 39. Росчерк. 40. Холодец. 41. Самовар. 42. Чехарда.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Присяга. 2. Змий. 3. Канава. 5. Сборка. 6. Офис. 7. Напасть. 8. Фокус-
ник. 9. Электрик. 10. Поверка. 12. Пожитки. 17. Незабудка. 19. Толстовка. 20. Буддизм. 21. 
Таможня. 25. Раствор. 26. Горемыка. 27. Невезуха. 28. Туземец. 29. Импульс. 31. Ракетка. 
33. Жвачка. 34. Реноме. 37. Лото. 38. Бега.
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ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова. 

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
13 февраля с 8.30 до 18.30
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 3, 
у м-на «Супер Лента»
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 2
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27–29, 
у к/т «Орбита»
14 февраля с 8.30 до 18.30
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1, 
южный выход
м. «Нахимовский проспект», Нахимовский пр-т, д. 11,
к. 1, у медлаборатории «Инвитро»
м. «Юго-Восточная», ул. Ферганская, д. 17, 
у к/т «Волгоград»

15 февраля с 8.30 до 18.30
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77–81
м. «Багратионовская», ул. Большая Филевская, д. 21, 
к. 1, у м-на «Магнит»
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3д, 
у салона красоты
16 февраля с 8.30 до 18.30
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, к. 1, 
у ТЦ на автостоянке
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900, 
у супермаркета «Перекресток»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, д. 2а
17 февраля с 8.30 до 18.00
м. «Семеновская», ул. Большая Семеновская, д. 49а, 
у ТЦ «Семеновский пассаж»
м. «Озерная», ул. Никулинская, вл. 21, 
у супермаркета «Перекресток», на автостоянке
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1, 
у супермаркета «Перекресток»

С 1 февраля в любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, 
в редакционных пунктах можно не только оформить текущую подписку 

на «МК», но и досрочно подписаться на 2-е полугодие 2024 года.
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          наименование издания в пунктах «МК»  на почте 
  индекс цена индекс цена

«Московский комсомолец» (6 мес., 5 раз в неделю) МК277 1600,00 руб. ПМ277 1959,24 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК277В 1400,00 руб. ПМ277 1675,20 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)

Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй группы для оформления льготной подписки 
необходимо предъявить оператору оригинал соответствующего документа.
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Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80 и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

Николай Цискаридзе вновь стал гостем 
«МК». Ректор Академии русского балета име-
ни А.Я.Вагановой, премьер Большого театра 
России, народный артист России и Северной 
Осетии еще раз подтвердил, что доверяет чи-
тателям «Московского комсомольца» и любит 
общаться с ними тет-а-тет. В преддверии про-
екта «Виват, Академия!» в Зарядье он приехал в 
Москву из Санкт-Петербурга и, несмотря на 
отчаянную занятость, нашел время для 
визита в редакцию. Уже по сложив-
шейся традиции Николай ответил на 
вопросы, которые прислали в сту-
дию читатели.

Николай Цискаридзе 
откровенно ответил 

на самые каверзные 
вопросы читателей 

«МК»

«Я И ЕСТЬ 
БОЛЬШОИ 

ТЕАТР»

ЛИЧНЫЙ АРХИВ

С мамой 
в детстве.
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НЕДУГ

С одной стороны, то, как мы все себя ведем, 
можно смело называть беспардонностью. 
Разве прилично каждую гонку предварять 
вопросом: а найдется тот, кто его обы-
грает? Но такая беспардонность — соль 
спорта. Вон сколько уже лет считают голы 
хоккеиста Овечкина: забьет или нет, до-
гонит Гретцки или сил не хватит одолеть 
эти 59 шайб отрыва к сегодняшнему дню? 
Короче, если ближе к делу, то Большунов 
снова выиграл, теперь еще и юбилейно: 
двадцать побед подряд в сезоне.    

Как Кулешова отодвинула 
Степанову

…Когда Вероника Степанова на Спартаки-
аде сильнейших выиграла скиатлон в Тюмени, 
следом за ней финишировала Анастасия Куле-
шова, третьей стала Мария Истомина. И вот 
тут-то Маша и сказала: с Вероникой бороться 
в дистанционных гонках реально.

А Кулешова перед финишем той гонки 
думала так: только бы не четвертой финиширо-
вать! И в результате еще у Истоминой вырвала 
какие-то мгновения на финише в борьбе за 
«серебро». Но осталась не то чтобы собой не-
довольна, а так, «серединка на половинку».

И полное удовольствие от победы, уже 
безо всяких разделений на части, пришло в гон-
ке на 10 км свободным стилем. Тройка призеров 
все та же, но «золото» и «серебро» поменяли 
хозяек: Кулешова — первая, Степанова — вто-
рая, Истомина осталась с «бронзой».   

Анастасия Кулешова — это та самая На-
стя Седова, что вместе с Натальей Непряевой 
(Терентьевой), Юлией Белоруковой (Ступак), 
Анной Нечаевской (Сурковой) принесла России 
«бронзу» в эстафете на Олимпийских играх 
Пхенчхана-2018. Мир тогда удивился: это что за 
наглые девчонки? Кто-кто у них на последнем 
этапе? Финишером была Анна Нечаевская, 
имея в активе… да ничего, прости господи, в 
нем толком не имея. На одном из этапов «Тур 
де Ски» того года — 14-е место, как-то так. 

Узнав о том, что будет заканчивать эста-
фету, Анна только и спросила: «А может, не 
надо? Зачем вы меня под ножи бросаете?» 
Ей задача представлялась архисложной. А 
если точнее, выполнение ее вообще никак не 
представлялось: «Там же такие монстры на 
последнем этапе!». Но тренеры свое слово 
сказали: опытные или уже проявившие себя 
на Играх — на первые этапы, для создания 
к последнему этапу удобной позиции (Ната-
лья Непряева, Юлия Белорукова, Анастасия 
Седова). Аня просила подруг по сборной: не 
подпускайте финок близко (на последнем этапе 
у них бежала Криста Пармакоски, спринтер, 
бороться тяжело). Швеция и Норвегия были, 
конечно, вне зоны обсуждения: Стина Нильссон 
да Марит Бьорген — борьба не на равных.

Борьба за «бронзу» эстафеты Пхенчхана 
была из серии отчаянных. Финишеру кричали: 
«Ты же наша, борись до конца, зубами хватай эту 
медаль!». Аня дотерпела, схватила эту первую 
олимпийскую медаль в эстафетах за 12 лет. 
Елена Вяльбе именно тогда на все вопросы 
отвечала: «Я всегда верю в своих спортсменов. 
И девчонкам говорю: «Не уйду от вас, пока не 
станете олимпийскими чемпионками!».

Олимпийскими чемпионками наши лыж-
ницы станут на следующих Олимпийских играх 
— в Пекине-2022. Но Настя, уже Кулешова, от 
борьбы за попадание в олимпийскую команду 
откажется сама. Родила дочку Мию, могла бы 
форсировать подготовку, но не стала. А Елена 
Вяльбе очень хотела видеть ее тогда в сборной, 
которая готовилась к Пекину-2022. И вроде 
бы они даже договорились, что Настя войдет 
в группу Юрия Бородавко. Но потом лыжница 

все же отказалась, несмотря на убеждения со 
всех сторон, что совершает роковую ошибку 
в карьере и будет жалеть. Хотела видеть, как 
растет дочь.

И вот Кулешова вернулась. И теперь ее 
«распирает от наслаждения, которое полу-
чаешь во время гонки». Отрыв от Вероники 
Степановой в гонке на 10 км — 8,1 секунды. 
Настя сказала, что «наконец-то получилось» 
выиграть «золото» на Спартакиаде. А еще и 
выиграть конкретно у Вероники Степановой ей 
очень приятно, так как все же за спиной коллеги 
серия побед. Но вообще-то ставила Кулешова 
на свою победу в скиатлоне, так что это первое 
место — «относительное удивление». 

Победа одной — проигрыш другой. Как 
считает тренер Егор Сорин, Веронике Степа-
новой не удалось победить на своей коронной 
дистанции из-за того, что не успела восстано-
виться полностью после спринта и скиатлона. 
Видно было, что уже со старта проигрывала 
Кулешовой, хотя обычно сразу привозит со-
перницам больше семи секунд. Но Вероника 
может бороться за победу в каждой дистан-
ции, пропускать дистанции на Спартакиаде 
не будет. 

А Татьяна Сорина, которая вернулась на 
лыжню уже после рождения второго ребен-
ка, стала в этой гонке пятой, о чем пожалела. 
Назвала гонку интереснейшей: все близко, 
никаких отрывов, лидер постоянно менялся, 
да и не было понятно, кто будет в топ-3. Но 
стартовала спортсменка в группе сильнейших 
одной из первых, поэтому почти не владела 
информацией. Если бы был другой старто-
вый номер, можно было бы немного поменять 
тактику. «Знала бы, что у меня в запасе есть 
пять-семь секунд, наверное, добавила бы, 
силы на это были». 

Признала Татьяна и то, что вопросы восста-
новления после травмы, полученной в начале 

сезона, еще полностью не решены. «Так что у 
меня есть еще какой-то резерв, и это немного 
успокаивает». 

Сколько? Плохо слышно

У мужчин смена лидера на Спартакиа-
де (и дальше в сезоне) — неважно в какой 
гонке — будет сродни сенсации. Причем та-
кой, крутейшей. Пока не случилось. И можно 
лишь гадать: а на сколько процентов от своих 
возможностей он вообще бежит? И даже не 
надо говорить, кто именно. Двадцать побед в 
сезоне из двадцати и имя назовут, и эпитеты 
придумают. 

Большунов после гонки на 10 км вдруг на-
зовет ее сложной, хоть и короткой. Объяснит 
почему: пришлось держать высокий темп с са-
мого старта и до финиша, даже постоянно его 
увеличивать. Да и коллеги показали плотные 
результаты, а на первых отсечках он им даже 
немного проигрывал. 

Но потом все пришло в норму, и когда 
понял, что есть в запасе 15 секунд — а это до-
статочно для победы, — то просто удерживал 
темп. Хотя столкнулся и с трудностями. Знаете, 
какими конкретно? Информацию на подъемах 
о том, как идет, ему было плохо слышно: мороз, 
снег скрипит… то ли «5 секунд» кричат, то ли 
«15» — не разобрать. 

Да, и вот еще что: свою технику бега Алек-
сандр Большунов не считает идеальной. Поэто-
му постоянно ее отрабатывает и старается 
«становиться лучше; хорошо, что получается 
двигаться в этом направлении». Говорит, что 
в технике всегда есть куда стремиться. На 
это ему, правда, сотни лыжников скажут: да, 
есть — к технике Большунова. 

Прорвался все же на пьедестал Савелий 
Коростелев, неудачник прежних гонок, со сло-
манными палками. Правда, второе место он 
уступил все же Денису Спицову, чей долго-
жданный прорыв на пьедестал тоже случился 
в гонке на 10 км.  

Олимпийский чемпион Спицов надеется, 
что тот подъем, который он сейчас испытыва-
ет, удастся сохранить до конца Спартакиады. 
Подготовка в сезоне пошла наперекосяк из-за 
укуса клеща. Говорит, что отнесся к ситуации 
халатно: анализы не сдавал, ничего не лечил. 
Но укус бесследно не прошел, Денис получил 
положительный тест на боррелиоз: антибио-
тики, лечение, иммунитет, все такое… Второе 
место — его лучший результат этого сезона.

Савелий Коростелев не боится не только 
борьбу навязывать, но и признаваться в том, 
что может бороться с Большуновым. «Чувствую, 
что могу бороться с Сашей, но случилось так, 
как случилось». Более того, говорит, есть у 

него иногда такое ощущение, что некоторые 
лыжники смирились с победами Александра. 
И подстраиваются только под его темп. Их, 
мол, спрашивают, можно ли было обыграть 
Большунова; они говорят «нет», даже если 
финишируют на втором месте с небольшим 
отрывом. Как же нет-то?

Говорит еще: вот и тренер Юрий Бородав-
ко признает, что Сан Саныч не выкладывается 
на 100 процентов, да и зачем, если уверен в 
финише? И делает Коростелев такой вывод: 
не пытается никто Александра на дистанции 
темпом загнать, а пробовать-то нужно. Доколе 
мириться-то? 

Ох, явно троллит коллег Савелий. А может, 
и себя самого. Но еще говорит и то, о чем мно-
гие думают, наблюдая за гонками со стороны: 
если все же Большунов бежит не в полную силу, 
то уровень наших мужских лыж определенно 
упал. Но пока не вернемся к международным 
стартам, понять это не удастся.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Федерация фигурного катания России 
опубликовала предварительный список 
участников Спартакиады. В котором — и 
это до сих пор непривычно — нет Камилы 
Валиевой.

Спартакиада по зимним видам спорта 
среди сильнейших спортсменов России была 
бы неполной без фигурного катания. То, что тур-
нир фигуристов состоится в Магнитогорске на 
арене «Металлург», было окончательно решено 
еще в середине мая 2023 года, когда исполком 
Федерации утвердил календарный план на но-
вый сезон. Оставалось только уточнить, кто же 
примет участие в этом увлекательном 
соревновании.

К сожалению, 
Международный 
арбитражный 
суд внес свои кор-
рективы в список 
участников.

Окончательный 
состав был опублико-
ван на сайте Федера-
ции фигурного катания 
12 февраля. И в нем не 
было теперь уже бывшей 
олимпийской чемпионки 
Камилы Валиевой, кото-
рая теперь не имеет права 
принимать участия в офи-
циальных соревнованиях до 
конца 2025 года.

В остальном состав претендентов на меда-
ли Спартакиады более чем внушительный.

У женщин на лед выйдут дей-
ствующая чемпионка России 
Аделия Петросян, серебряная 
призерка чемпионата Софья Му-
равьева и получившая бронзу 
ЧР-24 после дисквалификации 
Валиевой Ксения Синицына. 
Также за призы Спартакиады 
будут бороться Мария Агаева, 
Анна Фролова, Алина Горба-
чева, Вероника Яметова, 
Людмила Фурсова, Дарья 
Садкова, Елизавета Кулико-
ва, Ксения Гущина и София 
Захарова.

Прокат короткой 
программы состоится 
17 февраля в 18.15. Про-
извольная программа 
стартует 18 февраля в 

15.15.

● ● ●
У мужчин-одиночников в списке почти 

все лучшие. Евгений Семененко, двукратный 
чемпион России, подтвердивший свой чемпи-
онский титул на соревнованиях в Челябинске. 
Серебряный призер ЧР-24 Владислав Дикиджи, 
который проводит свой первый полноценный 
сезон по мастерам.

Не сможет приехать в Магнитогорск брон-
зовый призер российского чемпионата Петр 
Гуменник. 9 февраля стало известно, что у него 
двусторонняя пневмония, тест на коронавирус 
- положительный. О чем «Матч ТВ» сообщила 
тренер спортсмена Дайнеко. Сам спортсмен 
горел желанием принять участие в Спартакиа-
де, но пока в это верится с трудом.

Зато будут в Магнитогорске Марк Кон-
дратюк, Дмитрий Алиев, Матвей Ветлугин, 
Роман Савосин, Александр Самарин, Андрей 
Мозалев, Глеб Лутфуллин, Макар Игнатов и 
Даниил Самсонов.

Короткая программа стартует 16 февраля 
в 16.45, произвольная — 17 февраля в 16.00.

● ● ●
В парном катании выступят двукратные 

чемпионы России Мишина — Галлямов, се-
ребряные призеры ЧР-24 Бойкова — Козлов-
ский и обладатели бронзовых наград послед-
него чемпионата, первых в своей карьере, 

Чикмарева — Янченков. Также мы увидим на 
льду пары Хабибуллина — Княжук, Осокина 
— Грицаенко, Артемьева — Брюханов, Мухор-
това — Евгеньев и Бояринцева — Плешков.

В этом виде тоже не обошлось без по-
терь. Пара Косторная — Куница пропускает 
Спартакиаду из-за травмы плеча Алены; она 
продолжает лечиться, и все мы надеемся, что 
сможем увидеть ее на льду вместе с Георгием 
уже скоро. Но не в этот раз.

Короткая программа начнется 16 фев-
раля в 18.45, произвольная — 18 февраля 
в 13.30.

● ● ●
И, наконец, состав участников соревнова-

ний в танцах на льду. Здесь фаворитами явля-
ются трехкратные и действующие чемпионы 
России Степанова — Букин. Конкуренцию им 
попробуют составить Худайбердиева с Бази-
ным, взявшие на последнем национальном 
чемпионате «серебро», и «бронзовые» Хав-
ронина с Нарижным. Для которых последний 
чемпионат России был первым совместным 
турниром.

Также будут участвовать пары Шанаева 
— Дрозд, Леонтьева — Горелкин, Миронова 
— Устенко, Шевченко — Ежлов, Савкина — 
Вахнов, Жданова — Бабаев-Смирнов, Тю-
тюнина — Грачев.

Соревнования по ритм-танцу начнутся 
16 февраля в 15.00, произвольный танец мы 
сможем увидеть 17 февраля в 14.00.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
Всемирный день радио
Международный день блина
1924 г. — образована Юго-Восточная область 
в составе РСФСР, ныне — Ставропольский 
край
1934 г. — по радио сообщили, что погиб за-
тертый льдами пароход «Челюскин», участ-
ники арктической экспедиции во главе с 
академиком О.Ю.Шмидтом высадились на 
льдину. С этого дня вся страна следила за 
судьбой челюскинцев
1974 г. — Указом Президиума Верховного Со-
вета СССР лишен гражданства и выдворен за 
пределы страны Александр Солженицын
1984 г. — генсеком ЦК КПСС единогласно 
избран Константин Черненко
2004 г. — уничтожен чеченский террорист 
Зелимхан Яндарбиев

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -4…-2°, 

днем -4…-2°. Облачно. Небольшой снег, по 
области местами умеренный. Гололедица. Ве-
тер восточный, северо-восточный, 6–11 м/c. 
Восход Солнца — 8.00, заход Солнца — 17.28, 
долгота дня — 9.28. По данным ИЗМИРАНа 
и Лаборатории магнитобиологии, ожидают-
ся небольшие возмущения геомагнитного 
поля.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 13.02.2024
1 USD — 91,0758; 
1 EURO — 98,1512.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Гарик Мартиросян (1974) — шоумен, юмо-
рист, участник шоу «Камеди Клаб», телеве-
дущий, продюсер
Дмитрий Ревякин (1964) — музыкант, поэт, 
композитор, создатель и лидер группы «Ка-
линов мост»
Валерий Рождественский (1939–2011) 
— летчик-космонавт, бортинженер, Герой 

Советского Союза
Татьяна Тарасова (1947) — тренер по фи-
гурному катанию

Робби Уильямс (1974) — певец, автор пе-
сен и актер, бывший участник группы «Take 
That»
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Весенняя сказка Н.А.Островского «Сне-
гурочка» с музыкой П.И.Чайковского поя-
вилась на Новой сцене Большого театра 
в результате его творческого сотрудни-
чества с Малым. Необычный по форме 
и жанру спектакль, который придумали 
150 лет назад, обрел новое дыхание бла-
годаря дирижеру Ивану Никифорчину, 
режиссеру Алексею Дубровскому, а 
также солистам, хору, оркестру, бале-
ту Большого театра и актерам Малого. 
Получилось интересно, синтетично и 
даже синкретично. Совершенно в духе 
античного театра, каким мы его сегодня 
представляем. 

История возникновения оперно-
драматического эксперимента относится 
к 1873 году, когда находящийся на ремонте 
Малый театр играл спектакли на территории 
Большого. «А почему бы не придать этой 
технической коллизии творческий аспект?» 
— вероятно, подумал тогдашний руководи-
тель дирекции московских императорских 
театров Владимир Петрович Бегичев. И 
предложил главному драматургу Малого, 
а заодно и всего российского драматиче-
ского театра того времени А.Н.Островскому 
написать пьесу, в которой могла быть задей-
ствована не только драматическая труппа, но 
еще оперная и балетная. Музыку заказали 
33-летнему П.И.Чайковскому, за плечами 
которого была недавняя огромная обида: 
неудача с оперой «Ундина». Есть легенда, 
что отвергнутую партитуру Петр Ильич 
уничтожил. Но нам отлично известно, что 
рукописи не горят. Самые удачные фраг-
менты «Ундины» Чайковский использовал 
в других сочинениях, в том числе и в му-
зыке к «Снегурочке». Он написал для этого 
спектакля 19 оригинальных номеров, в том 
числе оркестровые антракты, три песни 
Леля, хоры, танцы, арию Мороза и песню 
«Купался бобер». Наряду с драматическими 
артистами в спектакле играли три оперных 
певца (роли Мороза, Леля и Брусило). 

Спектакль вышел громоздким и публи-
ку не покорил. После возвращения труппы 
Малого театра в свое здание идея и вовсе 
стала тяжеловесной — репертуар плотный, 
задействовать сразу три труппы неудобно. 
А в 1881 году случилась еще одна обидная 
история для Чайковского: Римский-Корсаков 
пишет оперу на той же основе. И его музыка 
— что греха таить? — затмевает сочинение 
Чайковского. 

К моменту нынешней постановки рас-
клад такой: музыка Чайковского крайне ред-
ко исполняется в виде отдельных номеров, 
пьеса «Снегурочка» иногда ставится в дра-
матических театрах (без Чайковского), опера 
Римского-Корсакова — самая популярная 
и успешная ипостась сказки про девочку 
Снегурочку.

Попытка сделать еще один заход в эту 
реку — шаг смелый и достойный всякого 
уважение и поддержки. И не только пото-
му, что это дань почтения к историческим 
феноменам нашего культурного прошлого. 
А потому, что затея эта сегодня выглядит 
суперактуально. 

Во-первых, прекрасная музыка Чайков-
ского заслуживает того, чтобы, не оттес-
няя шедевра Римского-Корсакова, занять 
свое место рядом с ним. А во-вторых, текст 
Островского, даже в сокращенном варианте 
(в оригинале спектакль шел 5 часов!), обрел 
звучание и смыслы, которые тонут в бес-
подобной корсаковской музыке.

Хотел этого Алексей Дубровский или 
так вышло само собой, но у него получился 
спектакль в духе древнегреческого театра 
того периода, когда трагедия и комедия шли 

навстречу друг другу в поисках драмы. Сти-
хотворный слог, принципиально не бытовое 
существование актеров, играющих главные 
роли, прежде всего Михаила Филиппова в 
роли Берендея, Анастасии Ермошиной в 
роли Снегурочки, Андрея Чубченко в роли 
Мизгиря и Ольги Абрамовой в роли Весны, 
абсолютно трагический в своей уместной 
пафосности предсмертный монолог Миз-
гиря, посылающего проклятия богам, — все 
это работает на жанр высокой трагедии. 
Тем более что в полном соответствии со 
стандартами дионисийского театра речь 
идет о жизни людей в строгом соотнесении с 
божественными законами. И потому реплика 
Берендея: «Снегурочки печальная кончина 
и страшная погибель Мизгиря тревожить 
нас не могут», — вызывающая протестную 
оторопь в опере Римского-Корсакова, здесь 
звучит совершенно оправданно: таянье Сне-
гурочки — жертва Яриле-солнцу. А потому — 
ничего личного. Высшие силы лучше знают, 
как распорядиться судьбой индивида. Такая 
антиромантическая и даже антилирическая 
история нашла на удивление адекватное вы-
ражение у романтика и лирика Чайковского. 
Что отразилось, например, в отсутствии 
музыки в сцене таянья Снегурочки. А уж 
какая душераздирающая музыка в это время 
звучит у Римского-Корсакова, помнят все, 
кто любит оперу.

Комические персонажи, мастерски 
сыгранные звездами Малого театра Ири-
ной Муравьевой (Бобылиха) и Владимиром 
Носиком (Бобыль), органично вписываются 
в жанр. Их комедийность тоже не бытовая, 
не реалистичная — она очень близка ха-
рактерным персонажам самого Остров-
ского, который учился приему соединения 
комического и трагического у обожаемого 
им Шекспира. 

Высокой оценки заслуживают все со-
листы — Константин Артемьев (Мороз), Иван 
Максимейко (Брусило) и особенно Алина 
Черташ, которая создает прекрасный об-
раз обаятельнейшего Леля и вокально, и 
актерски. 

Оркестр под управлением маэстро 
Никифорчина внимателен к особенностям 
музыки Чайковского, полной тембровых 
красот и выразительных подголосков. 

На высоте, разумеется, хор и балет 
Большого, дополненный акробатической 
группой. 

Порадовало, что в спектакле нет лубоч-
ности или еще какого-то дурновкусного «а-ля 
рюс». Очень интересные костюмы Марии 
Утробиной сочетают условный «языческий 
стиль» древнеславянского платья с тем, 
что можно назвать «модностью». Ни один 
костюм не повторяется — в каждом есть 
решение, изюминка, индивидуальность. 
Кажется, что, убрав элемент театрально-
сти, их легко превратить в интересную ку-
тюрную коллекцию под кодовым названием 
«Ярило-фэшн» или «Берендей-стайл». А вот 
сценография того же художника озадачила. 
Что означают многочисленные прозрачные 
трубки с наконечниками, напоминающие 
то ли органные трубы, то ли флейты Пана, 
то ли пробирки в гигантской лаборатории 
высшего языческого божества, — разгадать 
так и не удалось. Но как минимум такая аван-
гардная декорация точно гарантирует, что 
никто не обвинит постановщиков в дешевом 
заигрывании с «корневой» темой. Выгля-
дит все очень современно, без этнических 
костромских теремков. И также работает 
на создание образов, далеких от бытовых, 
направляя воображение зрителей к мифам 
и архетипам. 

Екатерина КРЕТОВА.

В баре:
— Проходите, заказывайте. Налива-
ем без обмана, не разбавляем и не 
обсчитываем.
— Да ладно, а на чем же вы 
зарабатываете?
— Да мы вас потом просто пьяного 
обчистим.

Один мужчина, решив, что его отец уже 
старый и является обузой, отвез и сдал 
его в дом престарелых.
Когда он вернулся, его маленький сын 
спросил:
— Папа, а скажи мне, где находится дом 
престарелых?

— Ты хочешь навещать дедушку?
— Нет, я хочу знать, куда отвезти тебя, 
когда ты станешь стареньким, — ответил 
малыш.
Когда отец услышал это, у него на глаза 
навернулись слезы. Он сильно задумался, 
а потом быстро взял своего сына, поехал и 
сдал его в детдом.

— Да у вас явное отравление никотином.
— Но, доктор, я некурящий!
— Жаль, это сильно затрудняет диагноз.

— Чем похожи верный муж и распутный?
— Оба искренне сожалеют.

У хоккеистов даже после плохого сек-
са есть оправдание — мол, кровать была 
сдвинута.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

БОЛЬШОЙ И МАЛЫЙ ТЕАТРЫ 
СОЗДАЛИ АНТИЧНЫЙ СПЕКТАКЛЬ
«Снегурочку» Островского с музыкой Чайковского 
возродили через 150 лет

РАСПИСАНИЕ ФИНАЛОВ 
II ВСЕРОССИЙСКОЙ 
СПАРТАКИАДЫ ПО ЗИМНИМ 
ВИДАМ СПОРТА СРЕДИ 
СИЛЬНЕЙШИХ СПОРТСМЕНОВ
13 февраля (вторник)

12 комплектов медалей
Биатлон
— Гонка 20 км. Мужчины
— Гонка 15 км. Женщины
Лыжное двоеборье
— HS 85-109, гонка 10 км
Бобслей (скелетон)
— Мужчины
Горнолыжный спорт
— Слалом-гигант. Женщины
Прыжки на лыжах с трамплина
— HS 85-109. Женщины, мужчины
Санный спорт
— Одноместные сани. Женщины, 
мужчины
— Эстафета
Фристайл
— Акробатика. Женщины, мужчины
14 февраля (среда)

16 комплектов медалей
Бобслей (скелетон)
— Пара-смешанная
Конькобежный спорт
— Дистанция 500 м. Женщины, 
мужчины
— Дистанция 3000 м. Женщины
— Дистанция 5000 м. Мужчины
Лыжные гонки
— Свободный стиль — командный спринт. 
Женщины, мужчины
Лыжное двоеборье
— HS 85-109, свыше 110, гонка 7,5 км
(Спринт — команда 2 чел.)
Сноуборд
— Слоуп-стайл. Женщины, мужчины
Фристайл
— Слоуп-стайл. Женщины, мужчины
— Парный могул. Женщины, мужчины
Горнолыжный спорт
— Слалом. Мужчины
Прыжки на лыжах с трамплина
— HS 85-109, свыше 110. Командные со-
ревнования — смешанные
15 февраля (четверг)

8 комплектов медалей
Конькобежный спорт
— Дистанция 1000 м. Женщины, 
мужчины
— Командный забег 6 кругов. Женщины
— Командный забег 8 кругов. Мужчины
Лыжные гонки
— Эстафета (4х7,5 км). Женщины, 
мужчины
Горнолыжный спорт
— Слалом. Женщины
Фристайл

— Акробатика. Группа смешанная

До «Металлурга» доехали не все
Соревнования фигуристов 
пройдут с 16 по 18 февраля 
в Магнитогорске

ДВА ДЕСЯТКА ЗОЛОТЫХ
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Как Спартакиада 
проверяет лидеров: 
кричите на лыжне 

громче

Александр 
Большунов.

Анастасия Кулешова.

Аделия 
Петросян.

Евгений Петросян экстренно госпитали-
зирован. В воскресенье во время про-
гулки Евгений Ваганович неудачно упал 
и сломал предплечье. Это произошло 
недалеко от дома популярного артиста 
на Лесной улице. Превозмогая боль, он 
дошел до квартиры и попросил помощ-
ницу вызвать медиков. Затем Петрося-
на госпитализировали в Боткинскую 
больницу.

Сам Евгений Ваганович уже подтвердил 
свое нахождение в больнице, но никаких 
комментариев по поводу своего состояния 
давать не стал. Как сообщила «МК» супруга 
близкого друга Петросяна Георгия Терикова: 
«Мы недавно разговаривали с Женей: все 
было нормально. Я его супруге написала се-
годня, но она мне еще пока не ответила. Ког-
да такое случается, то не до других людей. 
Свои есть причины, чтобы не отвлекаться 

на звонки. Люди заняты здоровьем. Дай 
бог ему здоровья». 

Как стало известно «МК», жена артиста 
Татьяна здоровьем Петросяна вплотную 
пока заняться не может. Известно, что мо-
лодая супруга Петросяна Татьяна Бруху-
нова на данный момент находится вдали 
от Москвы.

— Таня не с ним, — сообщили нам 
источники. 

Выяснилось, что несколько дней назад 
Татьяна отправилась в путешествие — на-
слаждаться красотами Китая. 

Как долго пробудет сам Петросян в 
больнице, пока не ясно. Судя по всему, 
юморист надеется выписаться в ближай-
шую неделю и выйти на сцену. Заплани-
рованные выступления Петросяна пока не 
отменяли. 

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ.

ЕВГЕНИЙ ПЕТРОСЯН СЛОМАЛ ПРЕДПЛЕЧЬЕ
Супруга не смогла его поддержать
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